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РЕСПУБЛИКА: 
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

ф  Литейщица пластмассового цеха Тбилисского комби
ната стройматериалов Анна Хорбаладзе с первых же дней 
нового года начала трудиться высокопроизводительно. Она 
постоянно выходит победителем социалистического сорев
нования. Теперь, в новых условиях хозяйствования, она стре
мится выпускать продукцию только отличного качества.

^  Коллектив Потийской передвижной механизирован
ной колонны Не 7 треста «Колхидстрой», ещ е в минувшем 
году перешедший на подряд, стремится закрепить успехи, 
достигнутые за первые два года пятилетки. Здесь заботятся 
не только о качественном выполнении работ, но и о береж 
ливом расходовании ресурсов.

ф  Бригады слесарей-ремонтников энергооборудования 
Зестафоиского  завода ферросплавов, возглавляемые Тенги
зом Пашковым и М урадом Зарнадзе , производственные за
дания выполняют с превышением. С  планом января они обе
щали справиться на три дня раньше.

РАБО ТАТЬ, МЫ СЛИТЬ, 
ДЕЙСТВОВАТЬ ПО-ЛЕНИНСКИ

Среди редакционных писем, обсуждаю щих проблемы перестройки, привлек
ло внимание одно, присланное бригадиром ПО «Станкостроитель» Романом 
О РА ГВ Е Л И Д ЗЕ . «Недавно устроили мы в бригаде нагбняй опоздавш ему рабо
чему. К ак он мог, когда каждый час на счету? Обиделся. О казывается, загоняли 
его в райисполкоме, то одну справку принеси, то другую . Ребята сокрушаются: 
«Р азве сладиш ь с этими бю рократами?» А почему бы и нет? Ведь у Ленина чет
ко сказано: искоренять эту болезнь надо подбором людей, установлением инди
видуальной ответственности за  делаемое, проверкой фактической работы. Поче
му же мы так нереш ительны в своих действиях?»

Да, надо учиться ленинскому стилю работы, учиться мыслить и действовать 
по-большевистки, по-революционному. Об этом наш а беседа с членом КПСС с 
1921 года председателем Республиканского совета ветеранов партии М акарием 
Д Ж А Ш И .

— Макарий Иванович, как вы, 
старый член партии, расцени
ваете эту позицию!

—  Прав рабочий, что так 
прямо и бескомпромиссно 
ставит вопрос. К сожалению, 
многие звенья управления се
годня по своему содержанию 
и м етодам  работы не соответ
ствую т уровню, характеру и 
новизне задач перестройки. 
Бюрократизм — один из глав
ных тормозов обновления, и 
вести с ним надо решитель
ную борьбу с ленинских по
зиций.

.Д а , время не зластно над 
ленинской мыслью и, когда 
обращ аемся к ней, словно 
обостряется политическое зр е
ние, вливается новая сила, об
ретается жажда деятельности.

Недавно мне попались на 
глаза л е н и н с к и е  строки: 
«...Сейчас все дело в практи
ке... наступил именно тот ис
торический момент, когда 
теория превращается в прак
тику, оживляется практикой, 
исправляется практикой, про
веряется практикой, когда в 
особенности верны слова М ар
кса : «всякий шаг практическо
го движения важнее дЮжины 
программ». Как удивительно 
точно, емко сформулирована 
суть революционного дейст
вия. И как созвучны эти сло
ва сегодняш нему нашему дню , 
как дышит в них энергия пре
образований.

Мне довелось быть участни
ком торжественного собрания 
в Кремле в связи с 70-лети- 
ем О ктября. Д оклад на нем 
М . С . Горбачева стал вопло
щением нового мышления, но
вого взгляда на развитие на
ш его общества, всего мира. 
Мы вновь осознали, какой мощ 
ный потенциал заложен в со
циализме, как важно перело
мить застойные тенденции, 
реализовать богатейшие воз
можности, которые открывает 
наш строй.

Слож ны е, масштабные зада
чи сейчас стоят перед народ
ным хозяйством республики. 
В нынешнем году 280 пред
приятий республики начали 
работать в условиях полного 
хозрасчета и самофинансиро
вания. А  по численности пер
сонала —  это более половины 
всех занятых в промышленно
сти. Не все пока идет гладко, 
давит груз финансовых тр уд 
ностей, организационных не
поладок, устаревшего обору
дования и технологии. Но са
мое главное — медленно идет 
пока перестройка сознания 
лю дей. Ведь человек должен 
всей своей сутью почувство
вать себя в ответе за все д е
ла в общ естве, не по прика
зу , а по зову совести доби
ваться, чтобы лозунг «больше 
социализма» воплощался в д е 
ло.

— А что главное, на ваш 
взгляд, способствует- перест
ройке общественного созна
ния!

— Вся наша сегодняшняя, 
набирающая силу атмосфера 
открытости , гласности, дем о
кратизма. Ленин указывал, что 
массы должны знать все, на 
все идти сознательно, он ста
вил задачу, чтобы участвовали 
в управлении, учете и контро
ле все поголовно. И это пра
вильно.

Но хотелось бы подчеркнуть: 
гласность гласности —  рознь. 
Порой просто оторопь берет: 
уж  так много говорят, прямо

соревнуются, кто лучше, по- 
эвончее да образнее скажет 
о перестройке. А  ведь луч
шим агитатором здесь может 
быть только реальное дело.

Почему ещ е, на мой взгляд, 
мы .н е  добились нужных тем
пов ускорения? Из-за слабой 
подготовки кадров, отсутствия 
их компетентности, культуры 
труда. И здесь тож е надо от
бросить прежнее благодушие, 
всепрощ ение, снисходитель
ность. Надо учиться ленинской 
деловитости, стремлению  по
стичь все тонкости дела, прин
ципиальности.

— Известно, какое огромное 
значение придавал В. И. Ленин 
всемерному укреплению пар
тии — политического авангар
да нашего общества. Сегодня, 
в пору революционных преоб
разований всех сторон нашей 
жизни, роль ее возрастает не
измеримо. Как с вашей пози
ции ветерана видится про
цесс перестройки в самой пар
тии!

— Скаж у прямо: если взгля
нуть в корень многих негатив
ных явлений, бытующих в на
шей жизни, то причина их 
преж де всего в снижении -бое
витости, п р и н ципиальности 
партийных организаций, их 
благодушии и инертности. Как- 
то  растеряли некоторые ком
мунисты интерес к партийной 
жизни, позабыли о своей пер
вейшей обязанности —  быть 
всегда на передовой, брать 
на себя самое трудное дело, 
всю полноту ответственности. 
А  без того , чтобы решитель
но изменить отношение к д е
лу коммунистов, перестройку 
не осущ ествить.

Вот почему меня порадовал 
острый, принципиальный, тре
бовательный д ух девятого  пле
нума Ц К Компартии Грузии, 
заслуш авш его отчет бюро ЦК 
о работе по руководству пе
рестройкой. Объективно, са
мокритично оценив сделанное 
на первом этапе перестройки, 
пленум смело обнажил нере
шенные проблемы в области 
промышленно с т и, сельского 
хозяйства, капитального стро
ительства и сф еры  обслуж и
вания, в области идеологиче
ской работы, показал пример 
строгого, взыскательного отно
шения к партийным кадрам, 
какого бы высокого ранга они 
ни были.

Перестройка в самой партии 
нужна сегодня во всех звень
ях, но преж де всего в первич
ных парторганизациях. Ибо 
прежде всего здесь сливает
ся воедино политическая и 
экономическая работа, реали-

ОТ РЕДАКЦИИ -

зуется партийное влияние на 
трудящ иеся массы , обеспечи
вается повышение роли каж
дого коммуниста в решении 
задач перестройки. И чем ско
рее здесь будут изжиты инерт
ность, форм ализм , заорганизо- 
ванность, тем успешнее мы 
преодолеем застойные явле
ния, сум еем  добиться реши
тельных сдвигов в развитии 
демократии, о с у  ществлении 
экономической реформы.

Нас, старых партийцев, пря
мо скаж у, тревож ит поверхно
стное отношение многих ком
мунистов к собственному са
мообразованию , повышению 
своей политической культуры. 
Д а, время сегодня информа
ционно очень насыщенное. Га
зеты , ж урналы , телевидение и 
радио ведут интенсивное об
суж дение проблем перестрой
ки. И все вроде бы обо всем 
наслышаны. Но ведь этого ма
ло. Д ля того , чтобы объек
тивно разобраться в происхо
дящ их процессах, уметь само
стоятельно делать выводы, 
освободиться от отживших 
стереотипов, надо самому ра
ботать над книгой. Сейчас мы 
как бы заново открыли для 
себя последние работы Ильи
ча. В статьях и выступлениях, 
во многих письмах и записках 
содержатся важнейшие идеи 
о проблемах, волнующих нас 
сегодня: о хозрасчете и само
финансировании, кооператив
ном движении, вопросах пере
стройки управления, органи
зации учета и контроля. Как 
важно заново вчитаться в ле
нинские строки, сопоставить 
с ними сегодняш ние наши д е
ла и заботы, ощутить истори
ческую перспективу во всех 
наших преобразованиях. .

И еще на нас, коммунистах, 
лежит особая обязанность по
мочь правильному форм иро
ванию мировоззрения моло
дежи. Ведь годы застоя, когда 
реальные проблемы зачастую 
заслонялись парадной шуми
хой, когда говорилось одно, а 
делалось др уго е , нарушались 
принципы социальной справед
ливости, — все это отрица
тельно сказалось на полити
ческой и нравственной зрело
сти молодежи. Часть молодых 
лю дей оказалась в плену без
духовности, потребительской 
психологии, наркомании и ал
коголизма. Нужно искать пу
ти к прямому и откровенному 
диалогу с молодыми, учить их 
мыслить свободно, смело, за
глядывая в суть явлений, нуж
но доверять им большие са
мостоятельные дела. Так, как 
этому учил Ленин.

Мы сейчас идем навстречу важнейшему событию е жиз
ни страны — XIX Всесоюзной партийной конференции. В 
преддверии ее особое значение приобретает откровенный 
диалог с людьми по асам проблемам перестройки, поиски 
путей коренного улучшения деятельности партийных орга
низаций, партийных органов и кадров. Многое в этом плане 
Далм отчеты партийных комитетов, прошедшие в республике 
в канун девятого пленума ЦК КП Грузии, серьезная критика, 
прозвучавшая я адрес Тбилисского горкома, обкомов, гор
комов н райкомов партии. Сейчас надо подкрепить сделан
ные выводы активной, конструктивной организационной де
ятельностью в каждой первичной парторганизации, каждом 
партийном органе, е тем, чтобы повсеместно утвердился 
ленинский стиль работы.

Требует качественного обновления политическая учеба 
кадров, активное развитие экономического всеобуча. Надо 
■новь и вновь учиться у Ленина, постигать огромный идей
ный и нравственный капитал беасмертного революционного 
учения.

ВНИМАНИЮ ДЕЛЕГАТОВ IV СЪ ЕЗД А КОЛХОЗНИКОВ ГРУЗИНСКОЙ ССР!

Открытие IV  съезда кол
хозников Г руэинской С С Р  
состоится 23 янваоя 1988 
года, в 11 часов утра, в 
зале заседаний Президиума 
Верховного Совета Грузин

ской С С Р  (пр. Руставели. 
8).

Регистрация делегатов 
будет проводиться 22 ян
варя 1988 года с 11 часов 
утре в здании Государст

венного агропромышленно
го комитета Грузинской 
С С Р  (ул . Ленина, 59) и 23 
января с ?  часов утра в 
Президиуме Верховного С о
вета Грузинской С С Р .

Совет колхозов Грузинской ССР.

ДЕЛО ЛЕНИНА ЖИВЕТ И ПОБЕЖДАЕТ

ф Навечно в памяти народной 
бессмертное имя Владимира Ильи
ча Ленина.

Как всегда, нескончаем людской 
поток к М авзолею В. И. Ленина на 
Красной площади, (на снимке слева).

Светлый образ вождя народных 
масс запечатлен во многнх памят
никах, йаходящихся в городах и се
лах нашей республики. Один из пер
вых, установленный на З А ГЭ С  
имени В. И. Ленина (на снимке вни
зу ), стал символом рождения энер
гетики Грузии.

Сегодня имя Ильича с гордостью 
носит завод, выпускающий грузин
ские электровозы.

На снимке справа: правофлан
говые ТЭВЗа имени В. И. Ленина 
Элизбар Хуцишвили и Владимир Ан-

У л у ч ш и т ь  п р а к т и к у  с т р о и т е л ь с т в а  
объектов народного образования

В ЦК КПСС в связи с предстоящим Пленумом ЦК по пе
рестройке среднего и высшего образования состоялось со
вещание, на котором рассмотрены вопросы строительства 
объектов высшей школы и системы профессионально-техни
ческой подготовки.

В нем участвовали: замести
тель Председателя Совета 
Министров С С С Р , председа
тель Госстроя С С С Р  Ю . П. 
Баталин, секретари и заведу
ющие отделами ЦК компартий 
сою зных респуб л и к ,  ряда 
крайкомов и обкомов партии, 
руководители централ ь н ы х 
министерств и ведомств, за
местители Председателей С о
ветов Министров и министры 
высшего и среднего специаль
ного образования союзных 
республик, ответственные ра
ботники ЦК КП С С , Совета 
М инистров С С С Р , КН К , ВЦСПС, 
ЦК ВЛКСМ , руководит е л и  
средств массовой информа
ции.

В обсуждении состояния 
строительства приняли уча
стив : секретарь М ГК КП СС 
Ю . А . Беляков, секретарь ЦК 
Компартии Узбекистана В. Н. 
Лобко, заместитель П редсе
дателя Совета Минист р о в  
РС Ф С Р  О . И. Лобов, секре
тарь Ленинградского обкома 
КП С С  А . С . Туманов, первый 
замест и т в л ь  Председателя 
Совета Министров Казахской 
С С Р  Е . Ф . Башмаков, министр 
высшего и среднего специаль
ного образования С С С Р  Г. А. 
Ягодин, министр строительст
ва в восточных районах С С С Р  
А . А . Бабенко, заместитель ми

нистра высшего и среднего 
специального о б р азования 
УС С Р  Л. А . Канищенко, пер
вый заместитель председа
теля Госстроя С С С Р , ми
нистр С С С Р  Л. А . Бибин. 
6  их выступлениях отме
чалась слабость материально- 
технической базы многих выс
ших учебных заведений и про
фессионально-технических учи
лищ, серьезное отставание в 
выполнении планоя капиталь
ного строительства этих объ
ектов, недостаточное внима
ние к этому важному участку 
работы со стороны ряда ми
нистерств и ведомств. Были 
предложены -конкретные меры 
по улучшению положения дел.

На совещании выступил член 
Политбюро Ц К КП С С , секре
тарь ЦК КП СС Е . К. Лигачев. 
Он подчеркнул, что без ук
репления материально-техни
ческой базы учебных заведе
ний невозможен переход к 
подготовке специалистов и ра
бочих кадров качественно но
вого уровня. А  без решения 
этой задачи нельзя добиться 
реального ускорения социаль
но-экономического развития 
страны. Пут*- к успеху поли
тики перестройки проходит 
через перестройку школы.

Итоги последних трех лет 
показали, что в стране проис

ходит поворот к укреплению 
материально-технической базы 
социально-культурной сф еры . 
О днако высшей школы этот 
благотворный процесс коснул
ся в наименьшей мере. В 
среднем по стране обеспечен
ность вузов учебно-лаборатор
ными площ адями остается су
щественно ниже норматива, 
остро не хватает предприятий 
общественного питания, сту
денческих общежитий. В то же 
время М инвуз и Госпрофобр 
С С С Р , строительные министер
ства и ведомства, Советы Ми
нистров союзных республик, 
местные партийные и советские 
органы не обеспечивают вы
полнения планов как по освое
нию средств , так и по вводу в 
действие соответс т а у ю щ и х 
объектов, не добились корен
ного улучшения состояния дел 
на стройках высшей школы и 
профтехобразования. Руково
дители многих строительных 
организаций по-прежнему от
носятся к этим объектам как 
к второстепенным. Наиболее 
тревож ное положение со стро
ительством объектов высшей 
школы сложилось в республи
ках Средней Азии. Большое 
отставание допущено не ву
зовских стройках Москвы, Ле
нинграда, Владивостока, Тюме
ни!, Ростова-на-Дону, Красно
ярска, Казани.

В выступлении расценена как 
неудовлетворительная работа 
ряда министерств по развитию 
учебно-матер и а л ь н о й базы 
проф1ессио нальни - технических

училищ. В минувшем году осо
бенно значительное отставание 
допустили М инэнерго, Мин- 
цветмет, М инмонтажспецстрой, 
Минюгстрой С С С Р . О тмеча
лось такж е, что Госпрофобр 
С С С Р , органы профтехобразо
вания на местах не проявля
ют необходимой инициативы 
и настойчивости в выполнении 
планов строительства, мирятся 
с проявлением неправильного 
отношения подрядных органи
заций к сооружению этих объ
ектов.

Были названы многочислен
ные факты низкого качества 
строительства, указывалось на 
недопустимость бытующ ей еще 
практики некомплексной сда
чи объектов профессиональ

но-технической, высшей и сред
ней специальной школы. Боль
шое внимание было уделено 
вопросам обеспечения работ
ников учебных заведений жиль
ем , особенно в районах Ура
ла, Сибири и Дальнего Восто
ка, где эта проблема явля
ется наиболее острой. Подчер
кивалось, что до сих пор не 
перестроили своего отношения 
к объектам высшей и профес
сиональной школы как к при
оритетному направлению в 
строительстве Госплан и Гос
строй С С С Р , подрядные мини
стерстве и ведомства.

Центральным Комите т а м  
компартий союзных республик, 
крайкомам, обкомам партии 
поручено рассмотреть с пози
ции новых требований вопро
сы развития материально-тех

нической базы каж дого вуза, 
техникума и П ТУ на период до 
2000 год а, организовать дей
ственный контроль за реали
зацией планов капитального 
строительства, усилить требо
вательность к руководителям 
подрядных организаций за со
блюдение технологии всего 
строительстве, обеспечение вы
сокого качества • строительно- 
монтажных работ, своевремен
ный ввод в эксплуатацию объ
ектов высшей и средней шко
лы.

Е. К . Лигачев, другие учас 
ники совещания посети:
выставку новых проектов зд 
ний ш кол, профессионвльн 
технических училищ и вуза 
организованную в Централ 
ном Д ом е архитекторов. Б| 
ло обращ ено внимание на и 
обходимость проаналиэирова 
действую щ ие нормативы стр 
ительства объектов народно! 
образования, привести их 
соответствие современным тр 
бованиям учебно-воспитател 
ного процесса. Высказано п< 
желание привлечь к проект 
рованию вузов, школ и учили 
лучшие силы архитекторов 
проектировщ иков, шире лр! 
менять в организации раб< 
конкурсный подход. Новь 
здания учебных заведений до. 
жны стать украш ением наш» 
городов.

(Т А С С ).

НА VII С Ъ Е З Д Е  Х У Д О Ж Н И К О В  СССР
О тражение жизни всегда бы

ло и остается главным прин
ципом реалистического искус
ства. Только искусство боль
шой правды, высоких идей 
способно формировать .новое 
мышление, укреплять дух на
роде в его  свершениях на пу
тях перестройки. Эта мысль 
пронизывает дискуссию , раз
вернувшуюся на V II  съезде 
художников С С С Р . 20 января 
он продолжил работу в М оск
ве, е Большом Кремлевском 
дворце.

С глубокой заинтересован

ностью обсуж даю т делегаты 
вопросы стратегии и тактики 
своего деле в условиях каче
ственного обновления общ ест
ва.

В такой сложной профессии, 
как наша, призванной зажи
гать сердца лю дей, сотворить 
чудо красоты и гармонии, нель
зя  обходиться без глубоких 
знаний, сказал, в частности, 
А . Н. Осипов (Якутия). Про
должив эту мы сль, Э . И. Пыл 
дроос (Эстония) подчеркнул 
необходимость уходить от се 
рости, от сущ ествую щ его еще.

неуважения к поиску, от рег
ламентированности творческого 
процессе.

О  роли художника в воспи
тании патриота говорил зам ес
титель начальника Главного 
политического управления Со
ветской Армии и Военно-Мор
ского Ф ло те , генерал-полковник 
Д . А . Волкогонов. Москвич 
Ю . Г. О рехов подчеркнул, что 
именно деятели искусстве на
ходятся сегодня на переднем 
крае войны — войны с косно
стью, безвкусицей, мещанст
вом и равнодушием.

История культуры человече
ства —  это, как известно, про
тивоборство добра и зла, за
метил Э . Д . Ам аш укели (Гру
зия). Художник рож дается для 
добра. Главным своим нервом, 
своими корнями он прикован 
к зем ле, потому от искусства 
истинного художника всегда 
исходит аромат родной земли 
и солнца. Правда или ложь 
художника, не требуя д ля  се
бя свидетеля, нигде не ощ у
щается так зримо и убедитель
но, как в творчестве, подчер
кнул оратор, говоря о взаимо
действии правды искусства и 
правды жизни, об этике худож 
ника как непременном усло
вии его творческой деятельно
сти, о высоком профессиона

лизме как критерии худ о ж е
ственности.

Выступления делегатов от
ражают широкий спектр проб
лем  художественной жизни. 
Отмечалось, что перестройка 
требует от мастеров изобра
зительного искусства конкрет
ных действий, и прежде всего 
создания произведений, выра
жающих творческий и крити
ческий пафос наших дней.

В заседании участвовали 
член Политбюро ЦК КП С С , сек
ретарь ЦК КП СС Е . К. Лига
чев, член Политбюро ЦК КП СС, 
Председатель Комитета пар
тийного контроля при ЦК 
КП СС М. С . Соломенцев.

С ъ е зд  продолжается.
(ТА С С ).
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I X П Л Е Н У М  Ц Е Н Т Р А Л Ь Н О Г О  К О М И Т Е Т А  К О М П А Р Т И И  Г Р У З И И

ПРЕНИЯ ПО ОТЧЕТУ БЮРО ЦК КП ГРУЗИИ О РАБОТЕ ПО РУКОВОДСТВУ ПЕРЕСТРОЙКОЙ
Д . И. ПАТИАШВИЛИ, 

первый секретарь ЦК Компартии Грузии:
— С ка ж у  откровенно: пер

вым я попросил слово потому, 
что считаю своим долгом  на
чать именно с себя откровен
ный и чистосердечны й разго
вор по волнующ им всех нас 
проблемам .

Разговор наш сегодня дол
жен быть заинтересованным, 
и уверен , что он станет та
ким, потому что всех, кто 
собрался сегодня в этом зале, 
не м ож ет не интересовать, не 
мож ет не волновать, как идет 
у нас перестройка, что тор
мозит е е  движ ение и что на
до сделать , чтобы придать ей 
ускорение.

И все-таки начать разговор 
мне хотелось бы со вчераш
ней встречи членов и канди
датов в члены Ц К, членов Ре
визионной комиссии в той 
группе, в работе которой при
нял участие и я . У  нас состоя
лась очень непринужденная, 
деловая и откры тая беседа.

Мы встречались и с товари
щами, которы е участвовали в 
работе аналогичных групп, и 
все они единодуш ны  в том, 
что работа оказалась полез
ной, плодотворной. Об этом 
говорил и Б . В. Никольский, от
крывая сегодняш нее заседа
ние. И заведую щ ий секто
ром Ц К К П С С  В. А . Кон
дратьев поделился своими 
впечатлениями: он полностью
согласен с  те м , что это была 
полезная встреча, полезная 
беседа,' поскольку такая ф ор
ма свидетельствует о поисках 
реальных путей дальнейшей 
демократизации жизни партий
ной организации республики, 
путей перевода задач перест
ройки в русло практических 
дел . Эти встречи, несомненно, 
будут способствовать деловому 
обсуж дению  на пленуме от
чета бюро Ц К о работе по 
руководству перестрой к о й .  
Д ум ается , что такую  ф орм у 
работы нам надо ш ире прак
тиковать и в дальнейш ем .

Не м о гу  не сказать и о д р у
гом. Во время нашей встречи 
была сделана некоторая по
пытка увести  руководство от 
критики и д аж е  упрекнуть в 
том , что отчет бюро получил
ся излишне самокритичным. 
Наверное, с этим нельзя сог
ласиться. П оэтом у позвольте 
мне ещ е раз вернуться к это
му вопросу, так как для пра
вильной, объективной критики 
нет и не м ож ет быть предела. 
Когда человеком овладевает 
самодовольство , самоуспоко
енность, что нередко пере
растает в самолю бование, то 
он уж е не способен руково
дить . К сож алению , такие ру
ководители у нас ещ е встре
чаются.

Мы никого не призываем 
уповать только на критику. 
Но п о н и м а т ь ,  что кри
тика и самокритика — это 
один из главных и мощных 
ускорителей нашего движ е
ния, долж ен каждый. Без кри
тики нам нельзя жить и рабо
тать. Ведь все мы коммунисты— 
соратники, товарищ и по пар
тии. А раз это так, то все мы 
должны по-товарищ ески по
могать, поддерж ивать друг 
друга , говорить д р уг другу 
только правду, не скрывать, 
не затуш евывать недостатки, а 
заявлять о них прямо и от
крыто и не успокаиваться 
до тех пор, пока эти недостат
ки не будут устранены .

М не лично представляется, 
что бюро Ц К Компартии Гру
зии не сум ело ещ е преодо
леть механизм  торм ож ения, не 
до конца усвоило уроки д е 
мократии и гласности с  тем , 
чтобы эф ф ективно  использо
вать еес3 арсенал средств пе
рестройки для  целенаправлен
ного и целеустрем ленного 
углубления ее  п р о ц е с с о в .  
Стиль нашей работы ещ е да
леко не полностью  соответст
вует требованиям  дня . Именно 
по этой причине без актив
ного партийного влияния ос
тается целый ряд  сф ер  эко
номической и общественно- 
политической жизни республи
ки, во многих отраслях народ
ного хозяйства отсутствует 
должный порядок, вызывают 
тревогу м асш табы распростра
нения негативных явлений, ка
чественные и количественные 
показатели развития эконо
мики оставляю т желать много 
лучш его. Тормож ение темпов 
перестройки —  следствие то
го, что бю ро не всегда удает 
ся своевременно определить 
важнейшие направления рабо 
ты. Потому и недостаточ
но усилий прилагается к ре
шению накопившихся проблем 
со стороны партийных коми
тетов, советских и хозяйствен
ных органов, коммунистов, 
всех тр уд ящ и хся , нашего пар
тийного, государственного  и 
хозяйственного  аппарата.

С о  всей ответственностью  
принимаю ту критику, кото
рая содер ж и тся в отчете бюро 
Центрального Комитета пар
тии.’  В нем соверш енно спра
ведливо обращ ено м ое вни
мание на то , что преж де все
го первый секретарь отвечает 
за своевременное и компе
тентное реш ение целого ряда 
вопросов, выдвинутых на пе
редний план перестройкой, за 
обеспечение интересов дела, 
за энергичное и неукоснитель
ное проведение в жизнь кур
са партии на революционное 
обновление. Именно первый 
секретарь долж ен  брать на 
себя полную ответственность 
за го, что в работе бюро, 
секретариата все ещ е нет си

стемности и плановости. Нам 
надлежит быть более после
довательными и ц елеустрем 
ленными и, вместе с тем , 
избавляться от привычки ре
шать лю бые вопросы именно 
в партийных органах. Нередко 
именно из-за этой распылен
ности выпадают из поля зре
ния узловые вопросы, не хва
тает времени д ля  доведения 
начатого дела до  конца, д ол
жного контроля исполнения и 
анализа фактического полож е
ния дел .

Д ефицит системности и пла
новости чувствуется и в самой 
организации заседаний бюро 
и секретариата: поспешное
в ы н е с е н и е  на рассмот
рение вопросов, их недоста
точное предварительное изу
чение и проработка члена
ми бюро, в том числе и пер
вым секретарем , естественно, 
отрицательно сказы ваю тся на 
глубине принятых ^решений, 
на их комплексности и, в ко
нечном счете, на результа
тах —  и экономических, и 
политических, и идеологиче
ских. ч

Как первого секретаря меня 
особенно тревож ит то , что в 
работе бюро и секретариа
та мы ещ е не сум ели создать 
обстановку полного взаимного 
доверия, откровенности , кол
легиальности , четкого разгра
ничения функций, коллективной 
и персональной ответственно
сти. Э то  и есть главная причи
на того , что члены бюро и се 
кретариата проявляю т недо
статочную активность и прин
ципиальности в постановке и 
обсуж дении '.ой или иной 
острой проблемы , особенно 
тогда , когда это не касается 
курируем ы х ими сф ер . И збе
гают высказать свое непред
взятое мнение откры то, не 
до  конца обостряю т пробле
м у, не о б н а ж а ю т  при
чины ее возникновения, прояв
ляя  непонятную застенчивость, 
а иногда фактически покрыва
ют тех, кто повинен в воз
никновении проблем и затя
гивании их реш ения. А  ведь 
примеры гласности и д ем о 
кратизации в республиканской 
партийной организации д о л ж 
ны показывать именно чле
ны бюро. Не надо бо
яться принципиальной крити
ки наших ю вар ищ ей по пар
тийной работе, тем  более, ес
ли эта критика основана на 
знании дела и служ ит его  ин
тересам . Вместе с тем  сле ду
ет помнить, что критика не
отделим а от самокритики, са
моанализа, самооценки. С ам о
анализ, самооценка помога
ют лучш е знать свои возм ож 
ности и лучше использовать 
их для  реализации поставлен
ной цели.

С ледует серьезно подумать 
и над тем , что не всегда члены 
бюро и секретариата, кстати , 
и первый секретарь, долж ным 
образом вникают в сложные 
и многосторонние процессы, 
протекаю щ ие в общ ествен
ной жизни республики. Тр уд 
но овладеваем новым мы ш ле
нием, не научились вести бе
седы с лю дьми без заранее 
подготовленной бум аж ки , отк
рыто говорить о назревших 
проблемах, признавать собст
венные недостатки и упущ е
ния.

Члены бюро Ц К долж ны 
иметь более активные неф ор
мальные контакты с коммуни
стам и, с партийным активом, 
в первую очередь, с секр ета
рями областных, городских и 
районных комитетов партии. 
Надо отказаться от поучитель
ства, подсказок, директивного 
тона, брать и на себя ответ- ' 
ственность за нереш е н н ы е 
проблемы , по-товарищ ески д е 
литься друг с другом  опытом, 
обогащ ая арсенал ф орм  и м е
тодов партийной работы. Не
обходим о чаще бывать на м е
стах, глубж е вникать в поло
жение дел , получать инфор
мацию из первоисточника, от 
тех лю дей, кто своим трудом  
реш ает судьбу перестройки. 
Пока же, к сожалению , иду
щ ая с м ест информация про
ходит через многие ступени 
иерархической лестницы и, 
преж де чем дойдет до  руко
водства Ц К , претерпе в а ет 

множ ество косметических опе
раций. Еще не ликвидированы 
бю рократические барьеры, 

воздвигнуты е в приемных не
которых руково д  я щ и х ра
ботников, по-преж нему тр уд 
но п о п а с т ь  к ним даж е 
то гд а , когда дело  касает
ся решения важной, имеющей 
общ ественное значение проб
лемы .

В этом отношении серьезно 
следует перестроиться бюро, 
секретариату и первому сек
ретарю  ЦК. Необходимо бо
лее широко откры ть двери 
своих кабинетов д ля  партий
ного актива, особенно для 
первых секретарей горкомов 
и райкомов партии, других 
партийных руководителей .

Единственным критер и е м 
оценки эффективности нашей 
политике - организаторской и 
идеологической деятельности 
долж ен быть конкретный ко
нечный результат. С ле д уе т  
решительно отказаться от от
влеченных указаний , руковод
ства в целом и общ ем , взять 
на вооруж ение конкретное 
управление конкретными про
цессам и, добиваясь реальных 
результатов на конкретном 
участке.

В этом плане многое дол
жен сделать каж дый член бю 
ро и секретариата, аппарат ЦК. 
Например, лично м не надлеж ит 
энергичнее взяться за ради

кальную перестройку работы 
секретариата, бюро, аппарата 
ЦК, оказывать более дейст
венное влияние на сбаланси
рованное развитие экономики 
республики, на улучшение ее 
структурны х и качественных 
показателей, на форм ирова
ние нового .хозяйственного  м е
ханизма, внедрение прин
ципов полного хозрасчета, са
мофинансирования и самооку
паемости.
• Вм есте с тем надо единым 

фронтом повести наступление 
на всякого  рода махинаторов, 
дельцов, взяточников и вымо
гателей , расхитителей социа
листической с о б с т в е н н о с ти , 
искоренить факты  приписок и 
очковтирательства, другие ан
тиобщ естве и н ы е  явления. 
За конкретными фактами не
обходим о видеть корни и при
чины явлений, тенден ц и й, 
создать стройную  и эф ф ектив
ную систем у их выявления и 
профилактики.

В процессе революционного 
обновления нашего общества 
неизмеримо возрастает роль 
личного примера руководите
ля, его отношения к делу , к 
лю дям . Тут в первую очередь 
мы имеем в виду внутреннюю 
готовность самого себя к пе
рестройке, ясное видение ее 
целей и задач, четкое уясне
ние своего места в намечае
мых преобразованиях. С ло
вом, речь и д ет*о  приведении 
в действие своего нравствен
ного потенциала, изжитии 
инерции застойного мыш ле
ния. Пример этому подает ЦК 
КП С С , его Политбюро. Как 
по-человечески просто и от
кровенно пишет в своей кни
ге М . С . Горбачев: «Надо
нам всем , начиная с Гене
рального секретаря и до  ра
бочего, менять это мышление. 
И это понятно: многие из нас 
сформировались и жили в 
условиях, когда действовали 
старые порядки. Необходимо

преодолеть консерватизм в 
самих себе».

М орально-нравственные каче
ства руководителя сегодня все в 
большей мере определяю тся 
тем , насколько способствует 
он становлению и развитию 
высоконравственной экономи
ки, полному использованию 
потенциала социализма, про
ведению гибкой кадровой по
литики и, следовательно, эф 
фективному задействованию 
человеческого ф актора. И это 
вполне понятно —  перестрой
ка все шире в т о р г а- 
ется в сф еру нравственно
сти и морали. О на все боль
ше становится к р и т е р и е м  
оценки действенности борьбы 
руководителя за дело партии, 
народа, за утверж дение высо
ких человеческих идеалов. И 
именно сегодняшний пленум, 
откровенный партийный, заин
тересованный разговор долж ен 
дать исчерпывающий ответ на 
вопрос, насколько мы соот
ветствуем этим требованиям, 
насколько продвинулись впе
ред и как намерены идти 
дальш е. За перестройку надо 
гореть. Пример этому прежде 
всего должны подавать мы, 
партийные руководители , чле
ны бюро, ибо сегодня, как 
никогда, трудящ иеся предъяв
ляю т строжайшие требования 
к единству слова и дела , дают 
нашей деятельности самую 
взыскательную оценку.

Сегодня именно темп рево
люционного обновления, зре
лость и боеспособность каж
дой партийной организации 
являются основополагающ им 
критерием этой о ц е н к и .  
Позвольте зав е р и т ь ЦК 
КП С С , его Политбюро в том, 
что республиканская партий
ная организация приложит все 
усилия к том у, чтобы достой
но сдать этот нелегкий экза
мен. Этому долж ен послужить 
наш сегодняш ний пленум.

'  Г. А . МЕТОНИДЗЕ, 
бригадир бригады электромонтажников 

тбилисского производственного 
объединения «Электровозостроитель»:

— В отчете бюро ЦК спра
ведливо отмечено, что моя ра
бота в составе бюро долж на 
быть подчинена задачам бо
лее активного и энергичного 
выражения позиции рабочего 
класса. Считаю  такую  крити
ку щ адящ ей , своего рода веж
ливым напоминанием о вы
полнении возложенных ф ун к
ций. На самом деле у меня 
гораздо больше неудовлетво
ренности своей работой, сво
им вкладом в деятельность 
бюро. Н е преодолено еще во 
мне устоявш ееся мнение, что 
рядовые члены бюро, не об
леченные высокой долж но
стью, играю т как бы второ
степенные роли, могут отмал
чиваться на заседаниях, не 
нести постоянную  политиче
скую нагрузку руководителя. 
Из-за этого степень моего уча
стия в решении многих вопро
сов явно недостаточна. О со
знаю, что следует серьезно 
перестраиваться. Чтобы по-* 
мочь в этом , надо первому 
секретарю  ЦК Д . И. Патиашви- 
ли усилить персональный 
спрос с каж дого  из нас.

Все члены бюро должны 
быть убеж дены , что с них 
спросят, какой вклад в общ ее 
дело они вносят, как помо
гают ускорению  перестройки. 
Пока, на мой взгляд , не каж 
дый уверен в этом.

Вторая причина моей не
удовлетворенности заключа
ется в том , что прикладывае
мые нами усилия, принимае
мые в целом правильные ре
шения часто не даю т ж елае
мой отдачи . Слиш ком много 
ещ е недостатков и негатив
ных явлений в различных сф е
рах жизни республики, об
новление в них пока мало 
заметно. 8 чем же д ело , по
чему положительные переме
ны даю тся с таким трудом?

Д ум ается , что обстоятель
ный анализ этого и должен 
быть положен в основу рабо
ты нашего пленума. Мы пока 
хорошо не научились отделять 
главное от второстепенного, 
вскрывать глубинные корни 
зла, сосредоточиваться ка 
ключевых моментах.

Очень хорош о, что сегодня 
называется много имен, рас
ставляю тся конкретные акцен
ты, д елаю тся выводы в отно
шении всех членов бюро. Важ
но, чтобы такой подход стал 
повседневным в деятельности 
каждого партийного комитета, 
каждой партийной организа
ции. Во всей партийной рабо
те определяю щ им долж ен 
стать принцип —  больше го
ворить о конкретных лю дях, 
их вкладе в общ ее дело , а не 
о тоннах и килограммах, ты ся
чах и миллионах рублей, м ет
рах и километрах. Всегда ре
ально, объективно долж на 
оцениваться работа каждого на 
вверенном участке и, если то
го заслуж ивает, обязательно 
поощ ряться. Ведь выделить и 
достойно оценить положитель
ное тр уднее , чем критиковать 
недостатки.

П ерестройку многие поняли 
так, что надо ругать все и 
всех по др яд , и очень неохот
но берутся за оценку и про
паганду положительного опы
та работы.

И ещ е хочу коснуться о д 
ной наболевш ей проблемы. 
Бывая на м естах, партийные, 
советские и хозяйственные р у
ководители, в том числе и мы.

Явно не хватает нашему 
коллективу внимания со сто
роны Тбилисского горкома 
партии, его  первого секре
таря В. И. Алавидзе.

Но учитывая, что подобное 
положение характерно для 
многих коллективов, нельзя не 
отметить слабую  разъясни
тельную работу идеологиче
ских кадров республики. Хо
телось бы, чтобы т. Енукидзе 
Г. Н. более энергично пере
страивал и экономическую , и 
политическую учебу. Ибо пока 
она мало помогает тому, что
бы каждый человек, в осо

бенности руководитель, умел 
по-деловому, компете н т  н о 
разбираться в вопросах пере
стройки на конкретных участ
ках, в трудовых коллективах. 
Не только разбираться, но и 
выступать организатором по
лезного  дела .

Д о лг каждого из нас сде
лать необходимые выводы из 
сегодняш него делового , прин
ципиального и доброж ела
тельного разговора, активно 
действовать на вверенных уча
стках ’ и максимально способ
ствовать правильному реше
нию стоящ их задач.

Б. С. ДЖИКИЯ, 
первый секретарь Зугдидского райкома 

партии:

члены бюро, порой ещ е спо
койно выслушиваем самоотче- 
ты местных товарищ ей о про
веденных м ероприятиях, сове
щаниях, заседаниях и так да
лее. Но не всегда вникаем в 
то, что же они реально дали, 
как помогли в достижении ко
нечного результата .

Надо, наверное, узаконить 
правило, чтобы на любом 
уровне при планировании ра
боты каждое мероприятие бы
ло рассчитано на конкретный, 
практический результат и оп
ределено, кто конкретно от
вечает, и отвечает на деле, 
за  обеспечение намеченного 
результата. Это  позволит -ре
ально повысить спрос с каж
дого за порученное дело, ук 
репит веру лю дей в способ
ности конкретных органов и 
их руководителей вести рабо
ту-

Бюро ЦК, я считаю, нахо
дится в авангарде борьбы за 
перестройку. Пусть есть у 
каждого из нас недоработки 
и здесь о них ещ е будет ска
зано. Но я, встречаясь не 
только с членами славного 
коллектива электровозострои- 
телей, но и бывая у своих 
коллег на други х предприя
тиях, с глубокой гордостью  
воспринимаю форм ирую щ ееся 
общественное м нение: бюро
Ц К характеризует единство 
взыскательности, принципиаль
ности, оперативности, отра
женных в отчете.

В то же время члены бюро, 
возглавляющ ие разли ч н ы е  
республиканские органы , дол
жны сами стрем иться брать 
на себя и доводить до кон
ца решение какой-либо отно
сящ ейся к сф ер е их деятель
ности проблемы . Почему бы 
Президиуму Верховного С о
вета, руководимому П . Г. Ги- 
лашвили, не взяться , напои- 
мер, за реализацию требова
ний социальной политики пар
тии в отношении детей , обе
спечении их дош кольными уч
реждениями, долж ной меди
цинской помощ ью, созданием 
условий для нормального фи
зического и нравственного * 
воспитания. Или же не возгла
вить решение жилищной про
блемы, практически организо
вать и скоординировать уси
лия всех организаций, прича
стных к ее решению; тем бо
лее, что данный вопрос рас
сматривала в прошлом году 
сессия Верховного Совета 
республики.

Идет перестройка. И каждое 
мероприятие, направленное 
на это, должно быть обеспе
чено организационно и идео
логически, четко разъяснено 
каж дому исполнителю. Вот, к 
примеру, уж е почти две не
дели, как наше объединение 
перешло на полный хозяйст
венный расчет, но мы , рабо
чие, не очень-то понимаем 
суть нового хозяйственного 
механизма. Не решены вопро
сы внутризаводского хозрас
чета на участке, в бригаде. 
Пока еще не д о  каж дого чле
на коллектива доведено пони
мание того, что благосостояние 
работников, предприятий и а 
конечном итоге республики и 
страны зависит от вклада каж
дого человека, его добросо
вестного и качественного тру
да . Это недостатки и мои, и 
генерального директора, кан
дидата в члены ЦК 3 . Д . Чи- 
вадзе.

— З а  последнее время при 
проведении расширенных за
седаний бюро и пленумов 
Центрального Комитета Ком
партии Грузии утвердилась 
такая практика, что каждому 
предоставляется право сво
бодно высказывать свое мне
ние. И вот, на двенадцатом 
году пребывания на посту пер
вого секретаря райкома, 
впервые я стою  на трибуне 
пленума. Причина моего столь 
долгого молчания, вероятно, 
обычно заранее составленный 
перечень выступающих и моя 
собственная пассивность. И 
на сей раз никто не предлагал 
мне выступить, но я готовил
ся и размы ш лял, можно ли вы
сказаться откровенно, без 
утайки , да к тому же о д е я
тельности бюро Центрального 
Комитета. Ведь у нас, к со
жалению , ещ е сущ ествует 
барьер осмотрительности, да
же боязни крит и ч е с к о й 
оценки работы вышестоящ его 
органа.

Собираюсь преодолеть этот 
барьер сейчас, после того , как 
предварительно ознакомился 
с отчетом бюро Ц К КП' Гру
зии. Он дает такую  возмож
ность. Поэтому скаж у обо 
всем , как думаю  и как могу.

Было бы несправедливо не 
видеть атмосферы принципи
ального отношения, строгой 
требовательности к руково
дящ им кадрам за положение 
дел на доверенном участке, 
борьбы с негативными явле
ниями, характерной ныне для 
деятельности бюро Централь
ного Комитета Компартии Гру
зии. Эта атм осфера, на мой 
взгляд , вполне отвечает тре
бованиям перестройки. “ Такой 
курс следует продолжать и 
впредь, ибо охотники обога
щения любыми средствами, 
привыкшие жить нетрудовы
ми доходами/ отравленные 
частнособственнической пси
хологией , нелегко сдают по
зиции. О б этом свидетельству
ют выявленные за последнее 
время в республике факты , 
когда в преступления оказа
лись вовлеченными руководя
щие работники и, что самое 
возмутительное, даж е члены 
Центрального Комитета. При
чина, по-моему, в том , что не 
все одинаково решительно бо
ролись со злом . Те, у кого 
хватило на это сил и реши
мости, хорошо известны, и 
называть их я не стану. С ка
жу лишь, что дальнейшие ус
пехи в данном направлении 
будут зависеть от активности 
не только членов бюро, но и 
каж дого члена Центрального 
Комитета.

М ногое меняется к лучше
му в партийном руководстве 
народным хозяйством , но до
стигнутое пока не полностью 
доходит до мест. Вот почему 
мы ещ е не добились разгра
ничения функций партийных, 
советских и хозяйственных 
органов. В чрезмерном увле
чении хозяйственными дела
ми порой показывают пример 
сами отделы Центрального 
Комитета. Почему, например, 
дело доходит до того, что 
при выделении линолеума 
строительному объекту возни
кает необходимость во вме
шательстве работника ЦК? Ес
ли бы отдел строительства и 
городского хозяйства, секре
тарь Центрального Комитета
А . Н. Глурдж идзе вместо то
го, чтобы решать подобные и 
другие маловажные вопро
сы, заинтересовался совер
шенствован и е м структуры  
строительных организа ц и й, 
изысканием более действенных 
ф орм  повышения ответствен- . 
ности снабженцев, мне ка
ж ется , было бы лучше. И по
чему работники отдела сель
ского хозяйства и пищевой 
промышленности системати
чески запрашивают разного

рода статистические данные 
от райкома партии, когда для 
этого сущ ествуют'- специаль
ные государственные органы? 
Д ум ается, необходимо нахо
дить более эффектив н ы е 
ф орм ы взаимосвязей сельских 
райкомов партии с соответст
вующим отделом , усиления их 
совместного влияния на тру
довые коллективы и первич
ные парторганизации. О днако, 
на мой взгляд , этому делу 
не уделяет долж ного внима
ния секретарь Центрального 
Комитета Н. А . Читанава,

В номенклатуру Централь
ного Комитета партии от каж
дого  региона входит несколь
ко долж ностей. Впрочем, за
частую  работа с назначен
ными на эти должности лица
ми заканчивается их утвер
ждением на бюро ЦК. Поэто
м у желательно, чтобы заве
дующ ий отделом организаци
онно - партийной работы Г. Г. 
Гумбаридзе продумал ф орм у 
повышения ответственности и 
активности кадров, входящих 
в номенклатуру Центрального 
Комитета от регионов.

Недавно на пленуме рай
кома партии один из высту
пающих, подвергнутых кри
тике, сослался на образное 
выражение М . С . Г орбачева, 
сравнившего критику с лекар
ством , которое трудно прини
мать, но столь же необходи
мую , как лекарство. Однако 
если одному человеку дать 
двойную д о зу , это, несомнен
но, причинит больному вред. 
Чтобы этого не произошло, 
лекарство ответствен н о с т и  
следует распределять всем 
поровну и в случае необходи
мости.

Бюро Центрального Комите
та в отчетный период уделя
ло внимание Зугдидском у 
району и его труж еникам . Это 
подтверждается хотя бы при
нятым в последнее время 
совместным постановлением 
Центрального Комитета Ком
партии Грузии и Совета Ми
нистров Грузинской С С Р  о 
мерах по дальнейш ему соци
ально-экономическому разви
тию города Зугдиди и З уг
дидского  района. О но помог
ло нам решить очень важные 
проблемы, но надо сказать и 
о том , что не все его требо
вания осущ ествлены. Речь 
идет о водоснабжении жите
лей низменной зоны района, 
на это дело израсходовано 
более трех миллионов руб
лей, но конца работам не 
видно. По этому поводу пред
ставитель Зугдиди докладывал 
ещ е X X V I съезду партии. 
Признаем, что мы и сами не 
проявляли должной активно
сти, но, по-видимому, не уде
ляю т надлежащ его внимания 
выполнению совместного по
становления и соответствую 
щие отделы Совета Минист
ров. Вероятно, не всегда про
являю т заботу об этом члены 
бюро Центрального Комитета, 
О . Е. Черкезия, 3 . А . Чхеи
д зе  и О . Г. Вардзелашвили. 
Поэтому разделяю  оценку, 
высказанную в их адрес в от
чете бюро.

Вчера мы встречались с чле
нами бюро Центрального Коми
тета. В период м еж ду плену
мами необходимо внедрять в 
практику такую  ф орм у кон
тактов членов бюро и Цент
рального Комитета. Это даст 
возможность для более от
кровенных высказываний, об
мена мнениями.

В дни подготовки к плену
му я беседовал с коммуни
стами, ветеранами, молодежью 
района. Надо сказать, что они 
в основном одобряю т меро
приятия, осущ ествляем ы е бю
ро Центрального Комитета 
Компартии Грузии на первом 
этапе перестройки. Я также 
присоединяюсь к их мнению.

В. И. АЛАВИДЗЕ, 
первый секретарь Тбилисского горкома 

КП Грузии:
—  Сегодняш ний пленум— это 

строгий спрос с бюро ЦК, каж
дого  его  члена за уровень 
и эффективность руководства 
перестройкой.

Как член бюро ЦК и как 
первый секретарь Тбилисско
го горкома партии со всей от
ветственностью  принимаю вы
сказанную  в отчете справед
ливую критику. О б этом со 
всей принципиальностью было 
сказано и на прош едш ем не
сколько дней назад пленуме 
горкома партии с аналогичной 
повесткой дня.

Царивший на пленуме дух 
острой критики и самокрити
ки, принципиальные оценки в 
адрес бюро и каждого его 
члена и лично меня позволи
ли как бы со стороны взгля

нуть на себя, на нашу работу, 
сделать однозначный вывод о 
необходимости совершенство
вания стиля работы бюро гор
кома, повышения его уровня 
до современных -требований 
перестройки.

Реализуя на практике реше
ния пленума, лично я и мои 
коллеги в бюро горкома обя
заны показать пример пра
вильного партийного отноше
ния к критике: атм осф еру от
кровенности и взаимной пар
тийной требовательности сде
лать непреложной нормой 
каждодневной работы.

Мы хорошо понимаем, что 
результаты перестройки глав
ным образом зависят от того, 
как будет осущ ествляться на

практике кардинальная эконо 
мическая реформа, с какой 
эффективностью  будет задей
ствован Закон о государствен
ном предприятии (объедине
нии).

Поэтому оценка бюро Цент
рального Комитета о том , что 
городская партийная органи
зация все ещ е нё  вышла на 
передовые рубежи перестрой
ки, не стала эталонной для 
других партийных организа
ций, не только полностью со
ответствует действительности, 
но, могу добавить, по ряду 
направлений нам ещ е не уда
лось подтянуться даж е до 
среднего уровня.

Свидетельством тому явля
ется не только наличие отстаю 
щих организаций, но и неудов
летворительное состояние в 
ряде отраслей народного хо
зяйства. В частности, в строи
тельстве и торговле, где  не 
только провалено выполнение 
государственных планов, но 
все больше даю т о себе знать 
укоренившиеся на протяж е
нии ряда лет приписки, очко
втирательство, хищения, др у
гие негативные явления, пора
зившие кадры. Как отмечает
ся в отчете, в решении этих 
вопросов нам требуется про
являть больше наступательно- 
сти и настойчивости.

О сознавая полную ответст
венность за состояние дел, 
должен сказать, что выполне
ние требования ЦК о необхо
димости выдвижения город
ских парторганизаций в раз
ряд эталонных не представ
ляется возможным в одиноч
ку, без соответствующ ей под
держ ки и помощи со стороны 
ЦК, его отделов, без объеди
нения усилий заинтересован
ных республиканских и сою з
ных органов.

В этой связи хочется ска
зать, что мы систематически 
занимались проблемами выво
да из прорыва отстающих ор
ганизаций города, в числе ко
торых такие флагманы нашей 
промышленности, как произ
водственные объедин е н и я 
« Э л е к тр о в о зо с тр о и те л ь »  и 
«Станкостроитель».

Их п р о б лем ы  ставились на 
всех уровнях, вплоть до сою з
ных организаций. Однако объ
ективные причины, мешающие 
трудовым коллективам в вы
полнении своего долга перед 
государством , не сняты и по 
сей день. В условиях, когда 
мы не сумели дать ответ на 
поставленные ими вопросы, 
спрашивать с коллектива тр уд 
но. В этой связи я полностью 
разделяю  критику тов. Мето- 
нидзе Г. А . в свой адрес и по
стараюсь сделать выводы.

Аналогичное можно сказать 
по поводу выполнения поста
новления ЦК КП С С  и Совета 
Министров С С С Р  по г. Тбили
си.

Критические замечания, вы
сказанные тбилисцами в адрес 
коммунальных и городских 
служ б, многие вопросы, по
ставленные в вышестоящ их ор
ганах, кочуют из инстанции в 
инстанцию. Но воз и ныне там.

Товарищи, когда к ним об
ращ аемся, ссылаются на отсут
ствие средств в связи с изме
нившимися условиями, объек
тивными причинами. А  спрос, 
без учета этих причин, возра
стает с нас. В этом деле , ко
нечно ж е , в первую очередь 
нам и лично мне следовало 
более принципиально и остро 
ставить вопросы. О днако за 
выполнение решений ЦК КПСС 
и Совета Министров С С С Р  в 
ответе не только мы. Поэтому 
мы просили бы членов бюро, 
Председателя Совмина Гру
зии О . Е . Черкезия, секретаря 
ЦК А . Н . Глурдж идзе прояв
лять большую заинтересован
ность и оказать нам помощь ■ 
доведении до конца осущ е
ствления отмеченного поста
новления.

Говорю это и потому, что 
еще в апреле прошлого года 
при рассмотрении на пленуме 
ЦК КП Грузии задач партий
ных организаций республики 
в свете решений январского 
(1987 г.) Пленума ЦК КП С С  
нами такж е была высказана 
критика в адрес республикан
ских министерств и ведомств 
за состояние дел на подве
домственных городских объ
ектах. Говорилось о том не
нормальном положении, что 
в городе практически мало 
делается с их стороны для 
создания эталонных организа
ций. Э то , в первую очередь, 
крсалось организаций систе
мы агропрома, Цекавшири, 
министерств торговли и бы
тового обслуживания, других 
ведомств.

Кое-что, конечно, измени
лось, однако положение дел 
в целом все еще нельзя счи
тать удовлетворительным.

Поэтому мы просим членов 
бюро ЦК Г. А . Анчабадзе, 
Н. А . Читанава, Г. Д . М геладзе 
оказать столице помощь, не 
откладывая это дело , вместе 
с нами сообщ а взяться за соз
дание в городе образцовых, 
достойных подражания орга
низаций.

Лю ди верят в перестройку, 
терпеливо ожидают улучшения 
дел во всех областях, касаю
щ ихся их жизни. И мы обяза
ны проявлять больше заботы 
об их насущных интересах, 
быть рядом с ними, оператив

нее реагировать на их нужды 
и запросы.

В этой связи на пленуме 
горкома партии, при обсуж де
нии темы о развитии критики 
и самокритики, была высказа
на мысль о том , что лучший 
способ критики — это вовре
мя замеченный положительный 
сдвиг и поддерж анное добрым 
словом начинание. После это
го хочется работать еще луч
ше, старательнее. Стоило на 
V II  пленуме ЦК КП Грузии от
метить, конечно, авансом, что 
столичная парторганизация ак
тивно ведет поиск новых форм 
и методов работы, вновь вы
двигается в передовые ряды 
перестройки, как нашей ра
боте был придан новый им
пульс.

Основательно взялись за 
решительное увеличение тем
пов промышленного производ
ства. В результате за два го
да пятилетки они составили 12 
процентов вместо 8, преду
смотренных планом. Из выпу
щенных по республике сверх
плановых товаров народного 
потребления на 122 миллиона 
рублей около 85 млн. прихо
дится на столицу.

С  большим энтузиазмом мы 
занялись такж е вопросом со
кращения неплатежей, достиг
ших в городе сотен миллио
нов рублей.

Разработали дополнительные 
мероприятия, п о д г о т о в и л и  
предложения о создании ав
томатизированной системы ре
гионального управления этим 
процессом, что долж но было 
позволить только в прошлом 
году сократить неплатежи на 
150 млн. рублей. И это без ка
ких-либо особых капитальных 
вложений.

Эти предложения без мало
го год кочуют из ЦК в Сов
мин, из Совмина в Госплан 
и т . д ., но мы так и не дож да
лись окончательного ответа.

По нашему мнению, член 
бюро Ц К, председатель Гос
плана ГС СР О . Г. Вардзелащви- 
ли, который возглавляет ко
миссию по экономическим экс
периментам, долж ен более 
оперативно рассматривать эти 
вопросы.

Говорю это ещ е и потому, 
что, конечно же, вызывает не
доумение, когда даж е по ано
нимному письму создается ко
миссия, принимаются меры, 
тогда как вопросы, поставлен
ные членами выборного орга
на, порой остаю тся без долж 
ного реагирования.

А  происходит это потому, 
что до настоящ его времени 
не произошла перестройка 
вэаимб'бтношений м еж д у  ап
паратом и выборным органом. 
В аппаратах партийных коми
тетов, в том числе и ЦК, все 
ещ е много времени тратится 
на бумаги. А  каж дая бумага, 
спущ енная сверху, порождает 
лавину бум аг, многократно 
дублируясь в нижестоящих 
партийных комитетах. Каждое 
совещание порож дает новое 
совещание. Короче говоря, 
аппарат работает на аппарат. 
Некоторые работники, сидя
щие в здании Ц К , считают, что 
они и есть Центральный Ко
митет. В их деятельности про
является преимущественно ко
мандно - наблюда т е л ь н ы й  
стиль. Контроль нередко осу
щ ествляется наскоком, мето
дом ревизии, щ едро разда
ются остры е оценки, поиск 
же положительных моментов 
при посещении нижестоящих 
организаций практически от
сутствует. Как правило, их 
работа оценивается как недо
статочная, а порой и неудо
влетворительная, причем для 
обоснования такой оценки ра
ботники больше заняты поис
ком негативных фактов.

Д ум ается, что вопросы об
новления стиля работы аппа
рата ЦК должны и впредь на
ходиться в центре внимания 
секретариата Центрального 
Комитета, т. Никольского Б. В ., 
курирую щ его отдел органи
зационно - партийной работы, 
а также первого секретаря 
ЦК Компартии Грузии Д . И. 
Патиашвили.

В этой связи, видимо, есть 
смысл внести на рассмотрение 
X IX  Всесоюзной партийной 
конференции предложе н и е 
коммунистов города об оп
ределении статуса чле н о в  
выборных органов, а также 
положения о комиссиях по 
отдельным направлениям пар
тийной работы из состава чле
нов и кандидатов в члены 
партийных комитетов, и вне
сти соответствующие измене
ния и дополнения в Устав 
КП С С . Э то  позволило бы рас
ширить самостоятельно с т ь, 
избежать излишней регламен- . 
тации работы партийных ко
митетов, выборных и рабочих 
органов, повысить ответствен
ность их членов за состояние 
дел как в целом , так и на от 
дельных участках работы.

Столичная парторганизация, 
как и вся партийная органи
зация республики, стоит пе
ред грандиозными задачами, 
выдвигаемыми на втором эта
пе перестройки экономичес
кого и культурного строи
тельства.

(Продолжение на 3-й стр.).
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ПРЕНИЯ ПО ОТЧЕТУ БЮРО ЦК КП ГРУЗИИ О РАБОТЕ ПО РУКОВОДСТВУ ПЕРЕСТРОЙКОЙ
П Р О Д О Л Ж Е Н И Е .

Хочу заверить Централь
ный Комитет Компартии Гру
зии, что коммунисты , все тр у
дящ иеся города Тбилиси не

пожалеют сил для их успеш
ного решения, конкретными 
достижениями встретят X IX  
Всесоюзную партийную кон
ференцию.

Н. Г. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ, 
редактор газеты «Заря Востока»:

— На встрече в ЦК КП С С  с 
руководителями средств мас
совой информации, идеологи
ческих учреж дений и творчес
ких союзов, в отчете бю ро ЦК 
КП Грузии пленуму были чет
ко определены задачи ж ур
налистов в ответственнейший 
период — когда в основном 
закончен первый этап пере
стройки и начинается второй.

Если с р а в н и т ь  работу 
средств массовой информации 
республики сегодня с прак
тикой, если не двухгодичной, 
то хотя бы годичной давно
сти, нельзя не заметить, на
сколько глубж е стали высту
пления, настойчивее поиск 
злободневных тем . Однако 
сказанное относится, преж
д е  всего, лишь к некоторым 
республиканским о р г а н а м  
средств массовой информа
ции. Что же касается других, 
и главное — региональных 
средств массовой информации, 
то  надо признать, что они 
пока заметно отстаю т, во мно
гом продолжаю т работать по 
старинке. М едлительность и 
форм ализм  в перестройке 
работ средств массовой ин
формации республики, осо
бенно на местах, о которых 
говорилось в отчете бюро ЦК 
Компартии Грузии, к сожале
нию, все еще даю т о себе 
знать.

Мы обрели пока лишь пер
вые крупицы опыта по пере
стройке своей работы. Раз
нообразнее, не похожими друг 
на друга стали отдельные рес
публиканские издания. И то , 
что они отличаются друг от 
друга , это, бесспорно, хорошо, 
это говорит о значительно 
большей свободе в выборе 
собственного пути. Не узнать 
газету «Литературули Сакар- 
твело». По-хорошему, занима
тельнее и социально острее, 
глубж е стали многие публи
кации молодежных газет — 
«А халгазрда комунисти» и 
«М олодежь Грузии». О пре
деленный резонанс вызывают 
проводимые Грузинским те
левидением встречи и бесе
ды  за «круглым столом», пе
редачи, поднимающие пробле
мы социального развития, мо
ральные проблемы, с боль
шим интересом следили теле
зрители за полными драм атиз
ма репортажами Арм аза Са- 
неблидзё из Чернобыля, а 
недавно — из Афганистана.

Все это нельзя не мпривет
ствовать. Однако вместе с 
тем  нельзя и не признать, что 
большинству республиканских 
изданий еще явно недостает 
глубины анализа и остроты 
постановки многих важных 
вопросов, что иные из них 
мы либо вообще обходим мол
чанием, либо, в погоне за сен
сационностью, порой позво
ляем себе смаковать ненуж
ные детали и подробности, 
уводя тем самым читателя в 
сторону от главного. Поэто
м у с таким пониманием и 
одобрением мы восприняли 
напоминание и предупреж де
ние М. С . Горбачева на встре
че в ЦК КПСС о том , что на
ша печать — это не частная 
лавочка, и редакторы долж 
ны чувствовать ответствен
ность, ибо газета —  это дело 
общ енародное, общепартий
ное.

И сегодня, перед лицом 
новых задач, лично я чувст
вую неудовлетвор е н н о с т  ь 
своей работой. Нам стоило в 
конце года больших усилий, 
чтобы выработать модель га
зеты  1988 года, и, как видите, 
эта модель пока что косну
лась лишь первых трех стра
ниц. И не всегда они запол
няю тся теми материалами, 
которы е хотелось бы увидеть.

Много проблем и у  Сою за 
журналистов Грузии. Мы ещ е 
не смогли сделать его под
линно творческим центром, 
боевым и принципиальным. 
Х отя нельзя не сказать, что 
за последнее время С о ю з бо
лее конкретно стал занимать
ся проблемами прежде всего 
областной, городской и рай
онной печати. Деятельность 
этих газет впервые стала, на
конец, обсуж даться на плену
мах Сою за, где дается профес
сиональный анализ этих изда
ний, вырабатывЛэтся конкрет
ные рекомендации им.

О днако мне бы хотелось 
на этом пленуме особо под
черкнуть, что С ою зу журна
листов будет очень нелегко 
добиться реальных успехов в 
этой своей работе, если не 
изменят своего отношения к 
региональным печатным орга
нам первые руководители об
комов, горкомов, райкомов 
партии. Слова о том , что ка
ков партком — такова и га
зета , сегодня звучат как ак
сиома. А  ведь не секрет, что 
многие первые секрет а р и 
партийных комитетов на м е
стах придерживаются поли
тики сглаживания острых уг
лов, когда речь заходит о 
гласности , стрем ятся не вы
носить сор из избы. Каким же 
мож ет быть лицо газеты  при 
подобных установках? Требо
вательность должна исходить, 
по моем у мнению, от всех 
членов бюро ЦК и, конечно 
же, от то*. Енукидзе Г. Н., 
который непосредственно ру
ководит этой сферой идеоло
гической работы.

И ещ е вот о чем хотелось 
бы сказать. Вряд ли мы добь

емся улу  ч ш е  н и я работы 
средств массовой информа
ции, если будем  уходить от 
конкретной оценки каждой 
редакции, стараясь при этом 
никого не обидеть. Кто  чего 
достоин — то и долж ен по
лучать, но анализ работы дол
жен быть непременно про
фессиональным, а не вкусовым, 
как это порой происходило, 
да и сейчас происходит.

Вообще хотелось бы ска
зать несколько слов о про
ф ессионализм у, компетентно
сти. Мне многие годы прихо
дится присутствовать на засе
даниях бюро и секретариата 
ЦК Компартии Грузии в раз
ных качествах. Не могу ска
зать, что всегда отделы ЦК 
выносят на обсуж дение под
готовленные вопросы. Порой 
в этой работе прослежива
ются элементы дилетантиз
ма, отсутствует принципиаль
ная позиция, что и затягивает 
и снижает эффективность об
суждения вопроса. Когда вы
ступающие члены бюро ЦК 
говорят долго , это почти всег
да свидетельствует о том, что 
суть вопроса им не ясна, по
зиция не выработана. Мне ка
жется, такую  практику надо 
решительно ломать.

Надо признать, что й я, как 
член Ц К , мало чем лично по
могаю бюро и секретариату 
ЦК, если не считать выступле
ний газеты , почти не ставлю 
перед ними вопросы, требу
ющие решения бюро, секре
тариата, активно не участвую 
в их работе.

В то же время хотелось бы 
привести один пример, когда 
мною был поставлен вопрос 
перед П резидиумом Верхов
ного Совета Грузинской ССР . 
После выборов в верховный 
орган республики мне приш
лось столкнуться с проблема
ми плато Нуцубидзе. И вот 
уже несколько лет «Заря Во
стока» ведет линию на то, что
бы добиться создания эле
ментарных удобств для более 
чем двадцатитысячного насе
ления этого м и к р о района 
г. Тбилиси. •

Ряд выступлений* г а з е т ы  
сыграл свою положительную 
роль, особенно в последнее 
время, когда тов. Андриадзе 
И. О. и районное руководст
во стали конкретнее занимать
ся решением поставленных 
газетой вопросов. ^-а'ъ

Сейчас жители этих микро
районов имею т, во всяком 
случае почти регулярно, пра
вда, по граф ику, горячую и 
холодную воду, отопление, 
несколько лучше стали рабо
тать магазины . Но газета не 
смогла помочь полностью 
урегулировать все еще остро 
стоящ ую  проблему транспорт
ного обслуживания жителей 
плато Нуцубидзе. Дело в том, 
что архитекторы, кото р ы е  
20— 25 лет том у назад плани
ровали эти микрорайоны, и 
прежнее руководство Глав
ного архитектурно - планиро
вочного управления города 
Тбилиси, утвердившие с уди
вительной, м ягко  говоря, лег
костью этот проект, предпо
лагали, что люди будут доби
раться к своим домам с по
мощью целой системы лифтов, 
а не автодорог. Лифты , как и 
следовало ожидать, не были 
построены, а автодороги, как 
транспортная магистраль, во
обще не были запроектиро
ваны. Были вписаны лишь у з
кие дороги для личных авто
машин, а не для пассажир
ских автобусов. См  е ш н о, 
горько, но ф акт.

Как депутат я поставил пе
ред Президиумом Верховно
го Совета Г рузинской ССР 
вопрос о необходимости при
влечения к государственной 
ответственности тех товари
щей, которые начудили по
добное, перечислив в своей 
докладной записке конкрет
ные фамилии. Прошло время, 
но я так и не получил ника
кого ответа на это свое об
ращение. И подобное проис
ходит в то время, когда на 
сессиях нам не раз назида
тельно разъясняю т, как дол
жен вести себя депутат, стал
киваясь с нарушениями, какую 
позицию долж ен занижать.

Вот почему я полностью 
согласен и поддерживаю кри
тику, прозвучавшую в отчете 
бюро ЦК в адрес Президиума 
Верховного Совета республи
ки который редко берет на 
себя решение конкретных во
просов, не всегда доводит 
дело до логического завер
шения.

Это видно и на примере 
широко разрекламированно
го, так называемого, открыто
го приема граждан в Прези
диуме Верховного Сов « т а  
республики, во время которо
го лю дям, правда, даю т до 
конца выговориться, но кон
кретной помощи они, как 
правило, не получают, что вы
зывает справедливое возму
щение и озлобление граждан. 
Не в качестве совета (я  не 
беру на себя такую  ответст
венность), но в порядке раз
мышления, дум аю , было бы 
целесообразным, если П. Г. 
Гилашвили как член бюро 
ЦК Компартии Грузии вместе

с аппаратом Президиума кон
кретно отвечал бы за опре
деленный участок работы, на
пример, за положение дел  в 
детских домах, детских до
школьных учреждениях. Ко
нечно, наряду с этим, осущ е
ствляя общее руководство 
деятельностью  Президиума. 
Кстати, вчера, во время встре
чи с членами бюро ЦК 
главный редактор ж ур на
ла «Сакартвелос комунисти»
В. В. Кешелава отметил: в 
проекте постановления наше
го пленума записано, что в 
деятельности Советов много 
форм ализм а и показухи, и вы
сказал интересную мысль о 
необходимости в период пе
рестройки поднять значение 
Верховного Совета республи
ки, соверш енствуя взаимоот
ношения м еж ду законода
тельной и исполнительской 
властью, что в свою очередь 
потребует, по его  мнению, из
менения и структуры  Верхов
ного Совета.

На последней встрече в ЦК 
КП СС был затронут ещ е один 
немаловажный вопрос, о под
готовке к X IX  партконферен
ции, о роли в этом печати, о 
нашей истории, или вернее 
об отношении к ней. Мне ка
ж ется, что д ля  нашей партор
ганизации выработка правиль
ной позиции по отношению к 
послеоктябрьской, да и до
октябрьской истории, имеет 
немаловажное значение. К 
этому нас обязывает, кроме 
всего прочего, принципиаль
ная позиция, сформулирован
ная в партийных документах, 
относящ ихся к 70-летию Вели
кого О ктября.

Честно говоря, у  меня боль
шое сомнение, что наши об
ществоведы — историки и иже

с ними смогут сделать это. 
Иначе, как объяснить полное 
молчание нашей научной об
щественности по поводу вы
хода в свет таких, с позволе
ния сказать, произведений, как 
мемуары К. Н . Чарквиани, где 
«трагические события нашей 
истории», о которых сказал 
М . С . Горбачев, вообще не на
шли отражения, так же как 
имена и тех, кто является гор
достью  нашей культуры , — 
М ихаила Джавахишвили, Паоло 
Яшвили, Тициана Табидзе, Ев
гения М икеладэе н многих, 
многих других.

И на эту неуклюжую по
пытку автора мем у а р о в 
обелить себя, ввести чи
тательскую  общественно с т  ь 
в глубокое заблуждение ни
кто не среагировал. Д а, соб
ственно, кто это мог сделать, 
не те ли специалисты истории 
партии, труды  которых всем 
своим содержанием противо
речат требованию о недопу
стимости всякого приглажива
ния истории.

Очевидно, по этим вопро
сам свое мнение должен ска
зать Институт истории партии 
при ЦК КП Грузии. Думается, 
что бюро ЦК КП Грузии и 
прежде всего тов. Енукидзе 
Г. Н. не должны так спокой
но реагировать на создавш ий
ся застой в этой области об
щественной науки.

Мы с вами являемся свиде
телями и участниками поисти- 
не небывалых событий. Хоте
лось бы пожелать, чтобы та 
активность и непримиримость 
к недостаткам, которые д е 
монстрируются сегодня на 
пленуме, вышли бы за стены 
этого зала и стали нормой 
нашей повседневной работы.

А. А. ОСИПОВ, 
первый секретарь Цалкского райкома 

КП Грузии:
— Тон и содержание сего

дняшней партийной дискуссии 
налагают на всех нас особую 
ответственность. Тем более,
когда речь идет об оценке 
деятельности руководителей 
республиканской партийной 
организации, под началом ко
торых и мы, секретари райко
мов послеапрельского призы
ва, начали и ведем нелегкое 
дело перестройки.'

Не будет преувеличением 
сказать, что Цалкский район 
многие годы традиционно счи
тался сложным в силу серь
езного хронического отстава
ния практически по всем па
раметрам. Понимали это и 
члены бюро Ц К, принимая в 
ноябре 1985 года строгое, но 
справедливое решение о гру
бых недостатках в деле под
бора и расстановки кадров в 
нашей парторганизации.

Тогда же было поручено 
всем отделам Ц К оказать вся
ческое содействие райкому в 
решении поставленных задач. 
Это содействие в определен
ной степени мы ощутили. Но 
если быть до конца откровен
ным, должен сказать, что не 
только члены бюро, но и от
ветственные работники цен
трального аппарата у нас 
крайне редкие, .хотя, конечно, 
всегда желанные гости. Пра
вильно обратил на это внима
ние Д . И. Патиашвили, говоря 
о привилегированных и не
привилегированных регионах.

По сущ еству, если не счи
тать кратковременного участия 
в работе одного пленума рай
кома партии, никто из соста
ва бюро ЦК на месте не зна
комился с жизнью района, его 
проблемами. А ведь и у нас 
их накопилось немало и ре
шить вопрос своими силами 
порой не удается.

Поскольку район входит в 
число ведущих в республике 
по картофелеводству и жи
вотноводству, мы, естествен
но,; не мож ем оставаться без
различными к явной пробук
совке перестройки этих отрас
лей. Дважды за последние два 
года бюро ЦК и в прошлом 
году Совмин принимали ре
шения по данному вопросу, 
но ход их реализации нас 
удовлетворить не мож ет. При
чин здесь, конечно, много и 
внутренних и внешних. Одна
ко если проанализировать 
стиль работы райкома в но
вых условиях, то  прежде все
го нужно признать, что мы 
пока ещ е недостаточно при
меняем рычаги политического 
руководства, стремясь все 
охватить, порой впадаем в 
администрирование, пытаясь 
на все отреагировать, зача
стую тонем в текучке, подме
няя исполком или РАПО , в 
конечном итоге, упуская пер
спективу, вопросы повыше
ния ответственности и воспи
тания кадров. Напрашивается 
закономерный вопрос: если
мы все это понимаем, то по
чему не меняем своего от
ношения? Ответ можно найти 
в отчете бюро ЦК сегодня
шнему пленуму, где букваль
но сказано, что из-за отсут
ствия должной координации, 
четкого распределения ф унк
ций товарищами М геладзе 
Г . Д . и Читанава Н. А ., пар
тийное влияние на происхо
дящ ие в отрасли процессы 
зачастую сводится лишь к ре
гистрации некоторых тенден
ций и процессов в А П К и 
фиксации недостатков. Пока 
это не будет устранено, уве
рен будут продолж аться звон
ки в кабинетах первых секре
тарей с ежемесячными запро
сами о прогнозах сдачи мяса, 
молока, заготовки кормов, при
чем не только из ЦК, но и 
нередко от рядовых специ
алистов Госагропрома. Очень

бы хотелось быть правильно 
понятым. Ни я лично, ни чле
ны бюро, ни аппарат райкома 
не устраняемся и не уходим 
от ответственности, глубоко 
переживаем срывы выполне
ния заданий и готовы нести 
за это партийную ответствен
ность, но будет справедливым, 
если разделить ее с теми, кто 
за многие годы мало что сде
лал, чтобы помо.чь району 
создать материально - техни
ческую базу, минимально от
вечающую современных тре
бованиям ведения сельско
хозяйственного производства.

Бюро ЦК в недавнем про
шлом принималось немало по
становлений по социально- 
экономическому развитию от
дельных районов республики, 
в лом  числе и по нашему. 
Однако многие их пункты, 
как выше уже отмечалось, так 
и остались нереализованными. 
Произошло это потому, что 
такие решения принимались 
без долж ного обоснования, ре- 

.сурсного обеспечения и, чего 
греха таить, в результате про
бивной силы того или иного 
районного руководителя. Вот 
и получалось, что объекты 
производственного назначе
ния и соцкульт б ы т а  по
рой возводились вне плана 
и не всегда там, где это объ
ективно было необходимо. 
Сейчас положение поправля
ется , но должной увязки 
м еж ду отраслевыми и регио
нальными программами соци
ально-экономических преоб
разований, на наш взгляд , по
ка не достигнуто. Такого же 
мнения, наверняка, и член 
бюро ЦК О . Г. Вардзелашви- 
ли, но он почему-то воздер
живается от решающего сло
ва, а медлить в этом вопросе 
нельзя, ибо многие нужные 
грамотные решения как бы 
зависают на районном уровне, 
не доходят до первичных 
организаций и трудовых кол
лективов.

За последнее время как-то 
участились поручения членов 
бюро ЦК под личную ответ
ственность первых секретарей 
райкомов, в том числе по та
ким текущ им хозяйственным 
вопросам, как выполнение 
планов ввода мощ ностей, вы
грузке вагонов, кассовым по
ступления^ . Райком и, ко
нечно же, его первый секре
тарь в ответе за все, но ведь 
есть ещ е и исполком, РАПО, 
руководители которых тоже 
входят в номенклатуру бюро 
ЦК, и всем нам необходимо 
под руководством • членов 
бюро О . Е. Черкезия и Г. Д . 
М геладзе поднимать и их от
ветственность. Ведь совер
шенно правильно отмечается 
в отчете бюро ЦК о том, что 
многие руководители 'го су 
дарственных и общественных 
органов отвыкли проявлять 
инициативу, утратили вкус к 
самостоятельно с т и, предпо
читают прятаться за спиной 
партийных органов. Чем бы
стрее мы сумеем взять на 
вооружение белорус с к и й 

опыт, тем  скорее начнем дей
ствовать присущими партий
ными методами, а бюро пар
тийных комитетов, отрешив
шись от текущ их хозяйствен
ных забот, станут действитель
но политическими органами 
руководства перестрой к о й .  
Пока же партийные органы, 
включая и бюро ЦК, отделы 
ЦК, мало работают с первич
ными парторганизациями, сла
бо вникают в их деятельность.
В этой связи весьма поучи
тельной была критика одного 
из секретарей парткомов, вы
сказанная на пленуме райко
ма партии о том, что на уров
не низовых звеньев из-за техно
кратического подхода сверху 
с мнением первичных мало 
кто считается. Здесь-то и

крою тся, на наш взгляд , глав
ные причины снижения актив
ности многих рядовых ком
мунистов. Разве можно счи
тать нормальным явлением, 
когда на предприятиях или в 
организациях директора и их 
заместители сидят в удобных 
кабинетах, а секретари парт
организаций, даж е освобож
денные, порой не то что по
мещения, нормального рабо
чего места не имеют.

В условиях развивающейся 
демократизации и гласности в 
более пристальном внимании 
нуждается работа с письмами 
и заявлениями граждан. Хотя 
в отчете бюро об этом сказа
но лишь вскользь, но особо 
хотелось бы сказать о так на
зываемых анонимках, тем бо
лее , что об этом просили м е
ня и члены бюро и райкома, 
наши ветераны. До каких пор 
мы будем попусту тратить 
время и нервы на унизитель
ные объяснения по поводу тех 
или иных злопыхательских и

клеветнических обвине н и й? 
Если мы на деле проводим 
политику гласности, открыто 
говорим о своих и чужих не
достатках, в чьих интересах 
придавать значение аноним
кам, слухам -и сплетням?

Д ум аю , что выражу общее 
мнение —  предстоящ ая Все
сою зная партконфере н ц и я 
долж на, наконец, дать оценку 
этому позорному явлению, по
рож денному периодом за
стоя.

Мы предлагаем  такж е, что
бы окончательное решение о 
приеме кандидатом в члены 
КП СС принималось на уров
не первичной парторганиза
ции при сохранении всех ос
тальных действую щ их устав
ных требований, что, по наше
му мнению, поднимет ответст
венность основы партии. Счи
таем также целесообразным 
созывать пленумы городских 
и районных комитетов пар
тии не реже одного раза в 
четыре месяца.

Б. В. АДЛЕЙБА, 
первый секретарь Абхазского обкома 

КП Грузии:
—  Представленный на рас

смотрение пленума отчет бю 
ро ЦК Компартии Грузии о 
работе по руководству пере
стройкой, всесторонне осве
тивший аспекты сложных про
цессов, происходящ их в жиз
ни нашей республики, позво
лил нам не только по досто
инству оценить достигнутое, 
но и заглянуть в завтрашний 
день.

Особую  значимость сего
дняш нему разговору, на наш 
взгляд , придает то обстоя
тельство, что он подводит 
черту под обсуждением пар
тийного руководства пере
стройкой, состоявшимся на 
минувших собраниях первич
ных парторганизаций и плену
мах партийных комитетов рес
публики. В этой связи хотел 
бы сказать, что коммунисты 
Абхазии, давшие принципи
альную критическую оценку 
деятельности выборных пар
тийных органов автономной 
республики, настроены на
дальнейшее углубление про
водимых преобразований, зак
репление их положительных 
результатов, развитие всего, 
что позволяет избавляться от 
застойных явлений.

Трезво оценивая итоги пер
вого этапа перестройки и кри
тику , прозвучавшую в отчете, 
мы полностью сознаем , что 
достижение намеченных целей 
требует от нас прежде всего 
перестройки собственного мы
ш ления, избавления от «гру
за» многолетних привычек и 
методов работы, поскольку 
наряду с выполнением про
граммы второго года пятилет
ки мы вновь столкнулись с 
застарелыми недостатк а м и,
серьезно осложняющими вне
дрение полного хозрасчета и 
самофинансирования.

Исправление упущенного — 
одна из главных наших задач, 
поэтому, развертывая работу 
по реализации решений не
давно состоявш егося плену
ма областного комитета пар
тии, мы ставим во главу уг
ла совершенствование дея
тельности партийных комите
тов, направляя их внимание в 
первую очередь на критиче
скую  переоценку прежнего 
опыта, более широкое при
влечение первичных парторга
низаций к решению кадровых 
вопросов, широкому внедре
нию экономических методов 
управления, удовлетворению 
материальных и духовных за
просов населения Абхазской 
А С С Р .

С егодня, когда мы вступили 
в период практической реали
зации принципов полного хоз
расчета, когда начал действо
вать Закон о государственном 
предприятии (объединении), 
особая ответственность ложит
ся на работников партийных, 
советских и хозяйственных ор
ганов, призванных обеспечить 
решительное повышение эф 
фективности управленческого 
аппарата, совершенствование 
его структуры .

О днако, осущ ествляя эту 
программу, мы сталкиваемся 
с определенными слож ностя
ми, устранение которых тре
бует усиления контроля бюро 
ЦК Компартии Грузии за со
блюдением основных требова
ний перестройки во всех зве
ньях хозяйственного механиз
ма республики. Здесь  мы в 
первую очередь имеем в ви
д у  то обстоятельство, что 
отдельные республиканс к и е  
министерства и ведомства то 
ли не могут, то ли не хотят 
отказаться от излишней цен
трализации управления, дать 
подведомственным организа
циям необходимую самосто
ятельность в осущ ествлении 
предоставленных им широких 
прав в решении хозяйственных 
вопросов.

Так, в новых условиях хо
зяйствования не отвечает ин
тересам дела то , что Госаг- 
ропром Грузинской С С Р , ог
раничивая самостоятельность 
местных органов управления, 
строго регламентирует, когда 
и каким хозяйствам перейти 
на полный хозрасчет и само
финансирование, где и когда 
построить тот или иной объ
ект производственного либо 
бытового назначения, кому, 
что и сколько производить 
без учета реальных возмож
ностей. Д ум аю , что тов. М ге
ладзе Г. Д . примет необходи
мые меры.

Ж д ут своего решения .во
просы совершенствования ор
ганизации труда. К примеру, 
нельзя не согласиться с чле

ном бюро обкома партии, 
бригадиром треста № 6 С . И. 
Ф еоф аниди , который на пле
нуме обкома обоснованно го
ворил о возможности перево
да всех подразделений треста 
на коллективный подряд, ра
зум еется, при условии норма
лизации поставок строймате
риалов и механизмов. В то 
ж е время необходимо уско
рить создание единого орга
на по руководству строитель
ным комплексом республики.

Требует улучшения и струк
тура транспортных предприя
тий. В частности, при наличии 
такого мощного подразделе 
ния Минавтотранса, как авто
транспортное производствен
ное объединение, в Абхазии 
действую т с а м о с т о я т е л ь н о  
ещ е пять организаций того 
ж е министерства.

И, наконец, необходимо ска
зать о диспропорциях в пла
нах 1988 года, которые неиз
бежно поставят в трудное по
ложение ряд наших трудовых 
коллективов. Обречены на 
провал сухум ские рыбокомби
нат и кондитерская фабрика, 
производственное объедине
ние «Абхазтабак», планы ко
торых не подкреплены не
обходимыми ресурсами. У т
вержденный объем платных 
услуг населению более чем 
на 11 миллионов рублей пре
вышает наши возможности.

Обращ аясь к председателю  
Госплана республики О . Г. 
Вардзелашвили, секретарям ЦК 
КП Грузии Г. А . Анчабадзе и 
А . Н. Глурдж идзе с просьбой 
обратить внимание на подня
тые мною проблемы , хотел 
бы при этом подчеркнуть, что, 
являясь кандидатом в члены 
бюро ЦК Компартии Грузии 
и первым секретарем А бхаз
ского обкома партии, я в 
полной м ере сознаю свою 
обязанность принимать более 
активное участие в преодоле
нии названных и других недо
статков, отдавать этому делу 
все свои силы и возможности.

Как отм ечается е отчете 
бюро ЦК Компартии Грузии, 
важное место в его деятель
ности занимают процессы де
мократизации жизни респуб
ликанской партийной органи
зации, усиления гласности, 
внедрение новых форм и 
методов организаторской и 
идеологической работы в мас
сах. Мы видим результаты 
предпринимаемых усилий в 
лучшей информированности 
коммунистов, всех трудящ их
ся республики, в более ак
тивном, заинтересованном их 
участии в решении важнейших 
социально - экономических и 
общественно - политичес к и х 
вопросов, в борьбе за укреп
ление дисциплины, соцзакон- 
ности и правопорядка.

Вм есте с тем нельзя закры
вать глаза на то, что еще не 
все граж дане поняли суть и 
смысл происходящ их процес
сов, что часть товарищей 
воспринимает перестройку как 
отрицание всего , что было 
сделано раньше. Думаю , это 
обязывает нас усилить разъ
яснительную работу и ,, наряду 
с пропагандой новых подхо
дов, новых отношений Между 
лю дьми, преДполагающ и м и  
открытую  товарищескую кри
тику недостатков, свободный 
обмен мнениями, не забывать 
говорить о том , что нынеш
ний этап развития нашего об
щенародного государства яв
ляется продолжением неимо
верно тр удного , но яркого пу
ти, пройденного партией и 
народом от Великого О ктяб
ря до наших дней, говорить 
о том , как были достигнуты 
могущ ество нашей социали
стической Родины, нерушимое 
единство многонациональной 
семьи советских народов.

Нам предстоит усилить ра
боту с теми, кто под лозун
гом борьбы за демократиза
цию и гласность пытается 
принизить результаты работы, 
проделанной на первом этапе 
перестройки, у т в е р ж д а т ь  
субъективные мнения, исполь
зовать гласность в личных це
лях.

Критика бывает разная, и 
позиции критикующих не 
всегда однозначны. А поэтому 
в сложный период нашей 
жизни, отмеченный борьбой 
старого и нового, борьбой 
мнений и принципов, нам, 
как никогда, нужно быть объ
ективными, точными и спра
ведливыми, ни в коем случае 
не допускать критики ради 
моды.

Ныне особую остроту прини
мает борьба с такими негатив
ными явлениями, как взяточни
чество, местничество, протек
ционизм, пьянство и алкого
лизм , с нарушителями тр удо
вой и государственной дисцип
лины. Успех этой борьбы в 
полной мере зависит от един
ства наших позиций, от после
довательности и непримиримо
сти наших действий против 
нарушителей социалистической 
морали и нравственности, что 
достигается , к сожалению, не 
во всех случаях.

Так, в июне 1986 года за 
совершение аморального по
ступка, несовместимого с ра
ботой в вузе, была освобож
дена от занимаемой долж но
сти и строго партийно нака
зана заведующая кафедрой 
русского языка Абхазского 
государственного университе
та профессор Г. А . Пйрцхала- 
ва, пытавшаяся помочь посту
плению в вуз через подстав
ное лицо гражданину, нахо
дивш ем уся в то время в за
ключении. Казалось бы, ф акт 
вопиющий, решение о нака
зании Пирцхалава и ряда др у
гих лиц, причастных к этой 
истории, опубликованное в 
печати, получило всеобщ ее 
одобрение не только в авто
номной республике. Однако 
комиссия Минвуза, не посчи
тав нужным посоветоваться с 
местными партийными и со
ветскими органами, проигно
рировав мнение партийной 
организации и коллектива 
А ГУ , дала прямое письменное 
указание о восстановлении 
Г. А . Пирцхалава в ранее за
нимаемой должности. И на
до ли удивляться тому, что 
решение, принятое руковод
ством А ГУ  во исполнение

этого указания, вызвало воз
мущение общественности и 
отрицательно сказалось на об
становке в университете? Д у 
маю , что тов. Енукидзе Г. Н. 
согласится со мной: комиссия 
внесла в это дело путаницу.

Или — по делу сотрудника 
милиции Ю . А . Толордава, на
казанного М ВД Абхазской 
А С С Р  за допущ енные нару
шения законности, неоднократ
но проводились проверки 
МВД С С С Р  и Грузинской С СР . 
Комиссии по одним и тем же 
фактам  делали различные вы
воды и давали указания М ВД 
Абхазии то оставить Толор
дава в органах, то уволить, а 
теперь вновь дано указание 
восстановить его в органах 
внутренних дел .

Подобные действия ослаб
ляю т темпы оздоровления 
всех сф ер  нашей жизни, идут 
вразрез с указаниями январ
ского (1987 года) Пленума 
ЦК КП С С  о необходимости 
создать в каждой партийной 
организации, в каждом тру
довом коллективе атм осф еру, 
которая побуждала бы всех 
к предельно и с к р е н н е м у /  
принципиальному обмену м не
ниями.

С егодня на пленуме ЦК 
Компартии Грузии идет от
крытый, откровенный разго
вор. О тчет бюро ЦК, вчераш
ние встречи и выступления на 
них содействую т выявлению 
недостатков, недора б о т о и, 
вскрытию неиспользованных 
резервов, словом, дух работы 
нашего пленума, перенос его 
в партийные организации и 
трудовы е коллективы в целом 
будут способствовать уско
рению перестройки в респуб
лике.

В. Г. ЛОРДКИПАНИДЗЕ, 
первый секретарь Калининского райкома 

партии г. Тбилиси:
—  Вчера мы имели возмож 

ность довольно подробно и 
откровенно высказать свое 
мнение по отчету бюро ЦК и 
тем проблемам, которые нас 
волнуют. О б этих проблемах 
мы честно и откровенно гово
рили и на пленуме райкома 
партии. Нужно признать, что, 
с одной стороны, наращивая 
работу, требовательность к 
себе, мы больше чувствуем 
недостатки. Не произошло 
долж ных перемен в работе 
многих первичных партийных 
организаций, они все еще 
только «догоняют» перестрой
ку. В изучении и решении 
многих социально-экономиче
ских проблем района недоста
точно используем наш науч
но-технический и культурный 
потенциал. Вызывает много 
нареканий состояние в торго
вых объектах района. Заслу
жили критику и за внеш
ний облик, оформление и са
нитарное состояние центра 
города. Сейчас мы осущ ест
вляем конкретные мероприя
тия для устранения этих и 
других недостатков, но нас 
особо волнует, что наши по
тенциальные возможности да
леко еще не приведены в дей
ствие, и причины тут как объ
ективные, так и субъективные.

За все еще медленные тем
пы их устранения чувствую 
свою личную ответственность 
и как секретарь райксма и как 
член Центрального Комитета. 
Также большую ответствен
ность чувствую за те серьез
ные недостатки, о которых так 
принципиально, но соверш ен
но справедливо говорится в 
адрес Тбилисской городской 
парторганизации в отчете бю
ро ЦК. К сожалению, в нашей 
работе действительно нет 
ощутимых сдвигов, и мы не 
стоим на передовых рубежах 
перестройки. Об этих проб
лемах, своих недостатках и 
упущ ениях шел нелицеприят
ный и самокритичный разго
вор на состоявшемся плену
ме Тбилисского горкома пар
тии. На пленуме выступил и 
я, при этом постарался более 
детально и самокритично рас
сказать о своих недостатках и 
проблемах. С учетом того, 
что сегодня обсуждаем отчет 
бюро ЦК, думаем, нет необ
ходимости доложить пленуму 
о них.

Хочу подчеркнуть лишь то, 
что, не умаляя достигнутого , 
положительного, чувствуя и 
свою персональную ответст
венность, так как действитель
но думал и считал нужным и 
необходимым, сказал о том, 
что одна из самых главных 
причин торможения перест
ройки в городской парторга
низации кроется в стиле ра
боты горкома партии, его пер- 
зого секретаря, члена бюро 
ЦК В. И. Алавидзе.

Мы сказали на пленуме гор 
кома, что во всем и всегда 
должны следовать правде, ка
кой бы она ни была, что лю 
бое приукрашивание вредит 
д елу . На это нацеливает и от
чет бюро ЦК.

Личное уважение к Вилену 
Исидоровичу, у него, естест
венно, много положительных 
качеств, думаю , не меш ает мне 
не согласиться с некоторыми 
выводами, как показалось мне, 
не совсем самокритичного его 
выступления, которое, я счи
таю , далеко не соответствова
ло той острой критике, кото
рая была высказана на плену
ме в адрес горкома и его пер
вого секретаря. Я дум аю , что 
все-таки самой главной причи
ной такого тяжелого положе
ния в городской парторгани
зации, кроме объективных м о
ментов, связанных с республи
канскими органами, является 
стиль работы горкома партии 
и, в первую очередь, его пер
вого секретаря. Прямо хочу 
повторить, что пока у него в

горкоме одни только разгово
ры об улучшении стиля рабо
ты, усилении борьбы с бю ро
кратизмом, о конкретности, о 
деловитости. А  дело продви
гается вперед очень м едлен
но.

М не очень больно касать
ся этого, но из-за такого оби
лия одних разговоров у гор
кома, правда, как шутка, но по
явилось новое нарицательное 
имя «говорком». Правда, и мы 
долж ны проявлять больше са
мостоятельности, но в каждом 
районе много таких проблем, 
которы е долж ны решаться на 
уровне горкома партии и ав
торитетом его первого секре
таря. Но часто создается впе
чатление, что от этих вопро
сов уходят и за неудовлетво
рительные р е эу^ таты  тод^да 
критикуют нас. Но мне каж ет
ся, что остро, /^ представим о 
остро стоит право критики, и 
оно не дается только с д о лж 
ностью , оно п р и н адлежит 
только лишь тем , кто делом 
помогает решению проблем. 
Ценность критики — в ее целе
устрем ленном , конструктивном 
характере и, что главное. — 
критикуя, нужно и поправлять. 
А  этого, к сожалению, нет.

Вилен Исидорович! Вот вы 
в своем выступлении сегодня 
упрекали работников ЦК, что 
в их работе проявляется пре
имущ ественно командно-на
блюдательный стиль, щ едро 
раздаю тся остры е оценки. Я не 
оспариваю с п р а ведливость 
этих утверждений, но считаю, 
что такой упрек, в первую 
очередь, мы , секретари рай
комов, должны предъявлять 
именно аппарату горкома пар
тии. Вместо того, чтобы при
вести в действие систему ока
зания эффективной помощи 
низовым звеньям в вопросах 
перестройки, на вооружение 
сплошь и рядом был взят м е
тод спускания директив и р у
ководящих указаний. К сожа
лению, сегодня секретари, 
другие работники горкома 
очень мало бывают в первич
ных парторганизациях, райко
мах, лишь изредка участвуют 
в заседаниях бюро, пленумах, 
практически не присутствуют 
на партийных с о б р а н и я х .  
Очень редко и поверхностно 
изучают проблемы на местах 
и, следовательно, даже при 
необходимости не помогают в 
их решении. Например, исхо
дя из специфики задач, стоя
щих перед нашим райкомом 
партии, дум аем , гораздо боль
ше деловитости и конкретно
сти в оказании помощи в ре
шении многих наболевших 
проблем следует ожидать со 
стороны секретаря горкома 
Н. И. Л агидзе . И вообще, из-за 
такого неглубокого и поверх
ностного стиля работы с рай
комами, конкретными коллек
тивами и лю дьми горком прак
тически не влияет на идеоло
гические процессы в городе.

М ожет быть, я ошибаюсь, но 
мне все-таки кажется, что не
которое обострение отдель
ных идеологических вопросов 
и ситуации в последнее вре
мя в городе связано и с тем, 
что идеологические службы 
города не владею т должной 
информацией, не владеют об
становкой, форм ами и м етода
ми работы в таких случаях, а 
иногда, прямо могу сказать, 
что не хватает компетентности 
и порой даж е страдаю т дем а
гогией. Не снимая с  себя от
ветственности, я полностью 
разделяю  оценку, высказан
ную в отчете бюро ЦК, что 
мы находимся лишь на даль
них подступах к освоению 
слож ного искусства идеологи
ческой работы в атмосфере 
гласности и демократизации.

Мне очень нелегко сказать и 
ещ е об одном. У  нас создается

(Окончание на 4-й стр.*.
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ПРЕНИЯ ПО ОТЧЕТУ БЮРО ЦК КП ГРУЗИИ О РАБОТЕ ПО РУКОВОДСТВУ ПЕРЕСТРОЙКОЙ
О К О Н Ч А Н И Е .

впечатление, что даж е  в Цен
тральный Ком итет иногда до
клады вается не совсем пра
вильная и объективная ин
ф орм ация о работе райкомов 
партии, о д руги х отдельных 
м ом ентах. Мы сказали и на 
пленум е горком а, что В. И. 
А лави дзе  характеризует спо
собность быть субъективным 
и предвзяты м . Я такж е разде
ляю  оценку, высказанную  на 
пленум е заведую щ им  отделом 
оргпартработы  горком а А . Г. 
Д ж анелидзе , что его характе
ризует и показная, выбороч
ная принципиальность. На пле
нуме т . Д ж анелидзе говорил 
и о том , что стоит прозвучать 
критике в адрес горком а, как 
начинаются бесконечные об
суж дени я и выяснения, с чьей 
подачи эта критика, насколько 
она справедливая, вместо то
го , чтобы конкретно реагиро
вать на нее.

—  Важнейшим условием успе
хе перестройки, особенно на 
наступивш ем ее втором эта
пе, является мощ ное разви
тие науки, и ■ том числе ф ун 
даментальной неуки. Поэто
му важ но, что именно в на
стоящ ее время происходят 
реф орм ы  а планировании и 
финансировании науки, кото
ры е направлены на ее опти
мальное интенсивное разви
тие, борьбу с дублированием 
тем , на максимальное исполь
зование результатов ф унда
ментальных исследований в 
интересах народного хозяй
ства.

К крупным акциям в ф ун
даментальной науке относит
ся переход  от т. н. базисного 
планирования к проблемному 
планированию, развитию  ис
следований по приоритетным 
направлениям, определяем ы м  
президиум ом  А Н  С С С Р . Боль
шая до ля финансирования на
учных коллективов, занимаю
щ ихся ф ундам ентальной на
укой , будет происходить 
именно по этим направлени
ям , и важнейшая задача на 
данном этапе заклю чается в 
том , чтобы быть активными 
участниками исследований в 
рамках этих приоритетных на
правлений. Имею тся все ос
нования считать, что финанси
рование плановых исследова
ний будет происходить и по 
д руги м  источникам. Вместе 
с тем совершенно необходи
мо обеспечить простор в о су
ществлении т . н. поисковых 
исследований, т . е. в той ча
сти науки, организация кото
рой больш е всего тр ебует де
мократического подхода и 
которая часто приводила к

Н икогда раньше Тбилисская 
городская партийная органи
зация не критиковалась со 
стороны ЦК и республикан
ских средств массовой инфор
мации так часто и остро за 
недостатки, как сегодня. Мы 
заслужили это. Поверьте, все 
мы это воспринимаем с боль
шой болью и переживанием, 
воспринимаем как собственные 
недостатки. Тем более, что при 
каж дом  случае такой критики 
ср азу  убеж даеш ься, что она 
справедливая, требования со
вершенно справедливые, и 
это требования времени, пе
рестройки. К сожалению , очень 
часто проблемы замечаю т и 
решают за нас республикан
ские органы.

Все выступавшие на плену
м е горкома, дум аю , были еди
нодушны в том , что, если так 
будет продолж аться и даль
ш е, будет еще слож нее.

прорыву в той или иной обла
сти знаний.

Все эти вопросы имею т пря
мое отношение к проблеме, 
связанной с идеей перестрой
ки, и от их правильного ре
ш ения во многом будет зави
сеть и успех перестройки. Но 
при этом одно обстоятельст
во, одна черта организации 
самой науки требует корен
ного пересм отра. Не м ож ет 
быть науки «центральной» и 
«периферийной», если эти 
понятия использую тся в ас
пекте их значимости и, со
ответственно, их обеспечения. 
Равно как и нет никаких ос
нований д ля  градации институ- 
тов по категориям . Наука од
на —  и она реш ается на ос- 
чо.ве соврем енных высоких 
требова н и й (м етодологиче
ских, концептуальных, м ето
дических). Д ругой науки «ет 
и быть не м ож ет. Все эти 
вопросы на данном перелом 
ном этапе развития «науки 
долж ны  постоянно находиться 
в поле зрения и активного 
регулирования не только со 
стороны президиума А Н  рес
публики, но и соответствую 
щ его отдела ЦК КП Грузии.

Страна встала на путь глубо
кой демократизации общ ества. 
Конечно, это касается и науки. 
Точнее не самой науки, а  ее 
организации и управления, ибо 
д ля  меня слова дем ократия и 
наука всегда были синонима
ми. О пыт показывает: там , где 
нарушалось такое понимание 
науки, она гибла или начинала 
резко отставать. Глубоко 
убеж ден , что этот вопрос, г . е. 
состояние дем ократического  
подхода к вопросам органи
зации науки, долж ен всегда

находиться в центре внима
ния широкой общественности, 
а центральные партийные ор
ганы долж ны контролировать 
неукоснительное соблюдение 
этого условия. Что ошиб
ки в этом о т н о ш е н и и  
обходятся государству доро
го, мы знаем на примере ге
нетики. Но я хочу здесь на
помнить, что а 50-е годы 
аналогичные ошибки привели 
к антинаучному подходу к 
целому направлению, создан
ному в физиологии головного 
м озга академиком И. С . Бе- 
риташвили, что также имело 
тяж елы е последствия. Такие 
явления были бы невозмож 
ны в условиях демократии.

Важнейшим условием ус
пешной перестройки в науке 
является наличие резерва ру
ководящ их научных работни
ков, способных достойно за
менить ученых, оставляющих 
руководящ ую  работу. В свя
зи с этим возникают не толь
ко профессиональны е, но и 
морально-этические проблемы. 
Во-первых, надо создавать в 
коллективах такой психологи
ческой климат, при котором 
уход с руководящ ей работы 
не будет рассматриваться как 
ущ ем ление или даж е нака
зание «за возраст». Д алее , 
вопрос подготовки руководя
щих научных кадров должен 
быть святой обязанностью ве
дущ их ученых, их профессио
нальным долгом , а такж е важ
нейшей заботой парторгани
зации коллектива. Наконец, 
нельзя допускать, чтобы* ве
дущ ие ученые искусственно 
создавали «кадровый вакуум» 
вокруг себ я , способствуя тор
жеству вреднейшего принци
па своей «незаменимости». 
Недооценка всех этих момен
тов отрицательно сказывается 
и на сохранении сущ ествую 
щих научных школ, и на соз
дании новых крупных науч
ных шкоп. Ведь не секрет, 
что* недостаточное внимание 
к этим вопросам привело к 
таким потерям , которые тр уд 
но восполнимы.

И сейчас, при проведении 
единственно правильной стра
тегии, т . н. омоложения на
учных кадров, необходимо 
проявить максимум осмотри
тельности, дабы не потевять 
главного —  высокого потен
циала науки. С нашей точки 
зрения, шире надо пользо
ваться недавно введенными в 
структуру академии долж но
стями главных и ведущ их на
учных работников, предоста
вляя им все возможности для 
научной работы и подготовки 
кадров.

К важнейшим рычагам пе
рестройки в Институте ф изио
логии им. Бериташвили АН 
ГС С Р мы относим сущ ествен
ное повышение качества на
учных работ —  выход всех 
исследований на уровень ми
ровых стандартов. Но надо и 
превзойти этот уровень. Д ля 
достиж ения этой цели, кроме

уже упомянутой необходимо
сти повышения профессио
нальной подготовки кедров, 
важнейшим на данном этапе 
является техническое переос
нащение — к чему мы и 
стремимся в Институте в це
лях автоматизации исследова
ний. Здесь многое предстоит 
сделать, но м ы  надеем ся, что 
находимся на верном пути. 
Но по части повышения уров
ня высшего образования в 
республике институт м ог бы 
сделать гораздо  больш е. В 
этих целях научный потенциал 
института используется недо
статочно.

На нашем пленуме, равно 
как и на недавно состоявш ем 
ся пленуме горкоме партии, 
большое внимание уделяется 
стилю работы. О строй критике 
подвергается командно-адми
нистративный стиль. Хочу по 
этому поводу иметь суж де
ние как специалист а области 
физиологии головного мозга , 
изучающей такие проблемы, 
как роль эмоций в психиче
ской деятельности , влияние 
современных хронич е с к и х 
стрессов на здоровье чело
века и близкие к  ним вопро
сы. И раньше партия высту
пала против такого стиля в 
работе, но сейчас надо учесть, 
что в современную  эпоху че
ловеку многих профессий 
приходится работать в усло
виях особенно высоких психо
эмоциональных нагрузок , а 
партийных работников это ка
сается не в последню ю  оче
редь. Такие нагрузки в хро
нических условиях легко  ф о р 
мируют отрицательные эмо
ции, в эти последние могут 
способствовать принятию не
правильных решений и деже 
ухудшению здоровья. Эти 
обстоятельства сегодня нельзя 
не учитывать при ф орм ирова
нии стиля работы, т. е. стиля 
взаимодействия м еж ду лю дь
ми, м еж ду руководящ им и 
подчиненным. Я сейчас не 
берусь рекомендовать что-ли
бо конкретное в этой части, 
но точно м о гу  сказать, что 
командно - административный 
стиль— не лучший Способ оп 
тимизации психо-эмоциональ- 
ной сф еры  человека.

Очевидно, все присутству
ющие читали беседу М . С. 
Горбачеве с руководителями 
средств массовой информа
ции, идеологических учреж де
ний и творческих союзов, 
опубликованную 13 января 
с. г. в газете «Правда». Хочу 
обратить ваше внимание на 
один диалог. Главный редак
тор газеты «Советская Рос
сия» В. В. Чикин отметил в 
отношении некоторых твор
ческих работников: «...послать 
в командировку на ф ронт пе
рестройки кого-то из М осквы, 
как это бывало в 40-х годах, 
очень трудно». На это М . С . 
Г орбачев ответил, что сло
во «послать» —  это выраже
ние командно - администра
тивных методов и д алее : «А

вот попросить. Таких людей 
мы в М оскве найти можем, 
это вы зря».

Я позволю себе рассмот
реть эти слова М . С . Горба
чева и как позицию Гене
рального секретаря по вопро
су стиля взаимодействия м еж 
д у коммунистами.

Я очень внимательно слежу 
за работой бюро ЦК партии

— Успех перестройки во всех 
сферах общественно-полити
ческой жизни республики в 
значительной мере зависит от 
ее осущ ествления в отдельных 
регионах. И сходя из этого, 
вполне оправданным представ
ляется заслушивание в Цен
трально* Комитете отчетов 
секретарей партийных коми
тетов о ходе перестройки. 
Бесспорно, дело это очень 
нужное, полезное, обладаю 
щ ее большой мобилизующей 
силой. Однако следует отм е
тить и то , что оно еще не вы
ходит за рамки так называе
мого «кабинетного» стиля ра
боты, поскольку обсуждение ве
дется преимущественно на ос
новании показателей, справок, 
других данных. Мне кажется, 
было бы гораздо результатив
нее, если бы мы заранее изу
чали состояние дел на м естах, 
встречались с трудовыми кол
лективами, знакомились с ра
ботой предприятий, хозяйств, 
других объектов. Кроме того, 
на местах заслушивали бы 
отчеты секретарей Централь
ного Комитета или заведу
ющих отделами о проделан
ной работе при участии чле
нов бюро партийных комите
тов, советских и хозяйствен
ных руководителей, предста
вителей общ ественности.

Поскольку судьба пере
стройки и ее  успешного осу
щ ествления реш ается в низо
вых звеньях партии, контак
ты работников аппарата Цен
трального Комитета в период 
их пребывания в районе не 
должны исчерпываться встре
чами с руководителями пред
приятий и учреж дений. Одна
ко на деле они редко знако
м ятся с деятельностью  пер
вичных парторганизаций, про
являю т мало интереса к пе
рестройке работы в низовых 
звеньях, не знаю т, что их 
тревожит. А  это необходи
мо, ибо такие связи не ме
стах способствую т ознакомле
нию с политикой партии, ос
новными направлениями ра

боты Центрального Комитета, 
реальной оценке положения 
дел .

Исключение в этом отноше
нии составляет отдел органи
зационно - партийной работы 
Центрального Комитета, тогда 
как остальные знакомятся с

не только как кандидат в чле
ны ЦК, но и как директор , кото-' 
рому часто приходится обра
щаться в ЦК партии. Я уве
рен, что начавшаяся пере
стройка, те методы , тот под
ход, то понимание, я бы д а
же сказал , с которым бюро 
ЦК подходит к этому вопро
су , непременно заверш атся 
успеш но.

деятельностью  района в ас
пекте своей отрасли.

Говорю об этом и потому, 
что посещение работником 
Центрального Комитета низо
вой парторганизации имеет 
большое значение д ля  форм и
рования у лю дей нового под
хода к тр уду , дисциплине. 
Кроме того , такие связи еще 
более повысят роль, авторитет 
и боеспособность первичных 
партийных организаций.

С его дня , когда идет речь о 
перестройке, неверной пред
ставляется практика, когда вы
полнение всех исходящ их от 
аппарата Центрального Коми
тета заданий, в том числе 
и таких, как заготовка кор
мов, погрузка и разгрузка 
вагонов, прочие хозяйствен
ные вопросы, возлагается 
на ‘первого секретаря. Это
притупляет ответственно с т ь
работников, в непосредствен
ные служебные обязанности 
которых входит выполнение 
этих заданий, и внушает им 
иждивенческие настроения.

Мы хорошо понимаем, что 
несем* ответственность за ра
звитие отраслей народного 
хозяйства, экономики района, 
за его морально-психологиче
ский климат, результаты  борь
бы с негативными явлениями. 
Но вместе с тем каждый дол
жен знать свое дело , отве
чать за доверенный ем у уча
сток. Именно в этом суть пе
рестройки!

Эти вопросы во время вче
рашней встречи затрагивали 
и мои коллеги. Полагаю , что 
они требую т своего решения 
и долж ны получить реагиро
вание в Центральном Комите
те Компартии Грузии.

Нельзя не сказать и по по
воду обилия проверок. Не
см отря на то , что на это ука
зывалось неоднократно, их 
число по-прежнему не идет 
на убыль, а даж е увеличива
ется.

Легко себе представить, 
сколько времени, энергии и 
сведений понадобилось про
водившим в прошлом году 
проверки в районном агро
промышленном объединении 
300 работникам, суммарный 
период командировок кото
рых превысил 1.400 дней. То 
же самое продолж ается и в 
текущ ем году : за минувшие

дни нового года в объедине
нии уже побывали 15 работ
ников. Не поймите меня так, 
будто я противник проверок. 
Но не лучше ли, если бы это 
дело регулировалось соответ
ствующими ведомствами?

Давайте же попросим пред
седателя Госагропрома Гру
зии Г. Д . М геладзе оконча
тельно урегулировать вопрос 
по линии своей отрасли.

Если же ещ е учесть, что в 
районе разные отрасли про
веряют соответствую щ ие кон
тролирую щ ие служ бы , жела
тельно, чтобы Комитет на
родного контроля республики 
координировал их деятель
ность.

Несколько слов о строи
тельстве. С егодня в районе 
ведут строительные работы 
несколько организаций разных 
ведомств. Д ум ается , будет 
более оправданным и эконо
мически обоснованным объе
динить организации Министер
ства строительства и Г рузаг- 
ростроя, что способствовало 
бы лучшему использованию 
трудовы х, материальных и 
финансовых ресурсов.

И второе. В условиях пере
хода на новую систем у хо
зяйствования совершенно не
понятно, почему строительные 
организации района должны 
получать конструкции и сто
лярку из других регионов, 
тогда как указанную  продук
цию выпускают размещ енные 
на нашей территории пред-

У  меня два вопроса. Всем 
известны трудности с жильем. 
Люди ж дут годами своей оче
реди. А  тут у  них на глазах 
растут так называемые пре
стижные дома особого каче
ства. А  квартиры в этих до
мах — не для рабочих, а для 
высокопоставленных чиновни
ков. Но, как пишет газета 
«Комунисти», даж е этого им 
мало. Объединяю т, расширяют 
квартиры, кто побольше от
хватит. И при этом годами не 
занимают новые квартиры, е 
старые не освобождаю т. Как 
будто закон не для них. Как 
такое! безобразие позволяет 
себе, например, бывший Пред
седатель Совета Министров 
республики Картвелиш в и л и ?  
Ведь это настоящий позор для 
коммуниста!

Лю дей это возмущ ает, раз
драж ает, оскорбляет. Очень 
правильно поступила газета, 
написав об этом. Д ум аю , Цент
ральный Комитет КП Грузии 
сум еет дать по рукам тем , кто 
забыл о своей партийной со
вести, чтобы другим  неповад
но было. И вообще с этой 
практикой надо кончать.

Другой вопрос. Коллектив 
управления «Т б и л т о н нель-

приятия этой ж е системы, по
ставляющ ие, в свою очередь, 
такие изделия в другие ре
гионы.

Мы убеж дены , что урегули
рование данного вопроса не 
только снизило бы объемы 
встречных перевозок и транс
портные расходы , но в зна
чительной степени повысило 
бы ответственность предприя
тий, поскольку на месте су
щ ествует больше возможно
стей д ля  воздействия на ка
чество изделий.

Как нам известно, вопросы 
строительства и совершенст
вования структуры  отрасли 
разрабатывает комиссия, ру
ководимая Председателем  С о
вета Министров .республики 
О . Е . Черкезия. Просим его 
по м ере возможности учесть 
эти вопросы.

На вчерашней нашей встре
че был поставлен целый ряд 
вопросов, высказаны крити
ческие замечания, рекоменда
ции, предложения, которые 
нашли отражение в розданных 
сегодня бю ллетенях. Такая 
форм а проведения пленума, 
его творческая атм осфера 
явятся хорошим стимулом для 
определения действенных пу
тей перестройки работы пар
тийных комитетов.

От имени участников встре
чи заверяю , что этот дух 
станет достоянием каж до
го трудового коллектива и 
низовых звеньев партии.

строй», славный своими тр у
довыми традициями, неуклон
но скатывается в ряды отстаю 
щих. Нас это очень беспоко
ит и тревожит. Мы умеем ра
ботать и докаж ем  это на деле.

Непонятно только, почему с 
некоторых пор проблемы на
шего коллектива перестали 
волновать городские власти. 
Было время, когда руковод
ство города, первый секретарь 
горкома считали своим долгом 
уделять большое внимание 
метростроевцам , бывали у  нас 
и в ш ахтах, помогали решать 
вопросы по обеспечению ра
бочих всем необходимым.

В последнее время все по
чему-то изменилось. Товарищ 
Алавидзе В. И. бывает у нас 
изредка, и то в основном на 
политзанятиях. А  ведь ясно, 
что разговор в кабинете не 
может заменить общение с 
людьми на рабочих местах. 
Надо решать, наконец, вопрос 
первого руководителя управ
ления. Я обращаюсь как член 
ЦК к товарищам Алавидзе В. И. 
и Глурдж идзе А . Н .— даврйте 
ускорим это дело , которое не
оправданно затянулось, мы 
ставим вопрос на всех уров
нях, а реагирования нет.

М. М. ХАНАНАШВИЛИ, 
директор Института физиологии имени 

И. С. Бериташвили Академии наук 
ГССР:

Т. Г. ЛЕКИШВИЛИ, 
первый секретарь Телавского райкома 

партии:

А. И. ДАТАШВИЛИГ 
бригадир проходчиков управления 

«Тбилтоннельстрой»:

ЮБИЛЕЙ ВЕЛИКОГО ГУМАНИСТА
В Грузии центром ю билейных торж еств, посвящ енных 

175-летию со  дня рож дения великого азербайдж анского  пи
сателя , драм атурга , поэта, ф илософ а и общ ественного д е я
теле М нрзы  Ф аталм Ахундова, стал Л агодехский район.

Начались они в неполной 
средней ш коле села Ганджа- 
ла, где  звонок впервые проз
вучал лишь в сентябре прош
лого годе. А  уж е сегодня 
здесь со здается  м узей  М ирзы 
Ф атали  А хундова . Его  пер
вым экспонатом  стал живопис
ный портрет славного сына 
азербайдж анского  народа, пе
реданный ш коле в день его 
ю билея представителям и сосед
них районов Азербайдж анской 
С С Р . На состоявш ем ся здесь 
митинге преподаватели и уче
ники рассказали о жизни вы
даю щ егося писателя и мысли
теля, непреходящ ем  значении 
его  творческого  наследия, 
декламировали бессмертные 
стихотворения, отрывки из 
поэм, драматических произве
дений.

Коллектив ш колы высказал 
пожелание присвоить ей  имя 
М ирзы Ф атали  Ахундова .

Вечером центральный кино-к 
театр Л агодехи  был перепол
нен. Представители общ ествен
ности района, Тбилиси, дру
гих регионов Грузии, Белокан
ского, Закатальского , Кахского 
районов Азербайдж ана стали 
участниками торж ественного 
вечера, посвящ енного знам е
нательной дате . Он вылился в 
праздник друж бы  и братства 
народов Страны Советов.

Именно высш ую  степень 
друж бы  и братства, которую  
пронес через всю свою жизнь,

свое творчество М ирза Ф атали 
А хундов к родному азербай
дж анском у, вскормивш ему его 
грузинском у и всем другим  
народам , подчеркнула на ве
чере секретарь Л агодехского  
райкома партии Русудан  Кшу- 
ташвили. В выступлениях всех 
ораторов красной нитью про
ходила тем а друж бы  народов. 
Тому приводилось множ ество 
примеров. С болью  в сердце 
вспоминали собравш иеся под
виг парня из азербайдж анско
го села, ценой своей жизни 
спасш его десятки  д руги х лю 
дей в дни сурового испыта
ния стихией, выпавшего на до
лю нашей республики прош
лой зимой. Рахиб М амедов 
стел родным всем у грузинско
му народу. В этом ф акте  — 
продолж ение традиционной 
друж бы  народов Закавказья, 
народов всей страны.

... Родившийся в городе Ну- 
ха в А зербайдж ане, в семье 
м елкого  торговца, М ирза Ф а 
тали Ахундов уж е в ранней 
молодости приехал жить в 
Тиф лис, где  полностью  рас
кры лся его  выдающ ийся та
лант. Начался новый этап его 
ж изни, вписавший в историю 
и культуру двух братских на
родов не одну яркую  страни
цу-

Движение о б щ е с т в е н н о й  
и культурной жизни Тифлиса, 
контакты с духовной, общ ест

венно-политической жизнью 
России, начавшиеся в тридца
тые годы прошлого столетия, 
были тем  университетом, в 
котором сформировался вели
кий азербайдж анский писатель 
и просветитель. В Грузии 
Ахундов сблизился с такими 
известными, прогрессивными 
деятелям и , как азербайдж ан
ский писатель, историк и ф и
лософ  Абаскули Бакиханов, 
поэт и мыслитель М ирза Ша- 
ф и , основатель новой армян
ской литературы , просветитель 
и дем ократ Хачатур Абовян, 
поэт-демократ Александр  Бес- 
тужев-М арлинский, русский по
эт Яков Полонский, с которым 
его  связывала большая др уж 
ба, польский поэт Тадеуш Ла
да Заблоцкий, представители 
грузинской прогрессивной мы
сли — поэт Григол Орбелие- 
ни, драм атург Георгий Эрис- 
тави. О собую  роль в форм и
ровании мировоззрения А хун 
дова сыграли произведения 
Белинского и Чернышевского. 
Прогрессивные идеи азербай
дж анского писателя ярко вы
разились уже в первом его 
опубликованном произведе
нии — элегической поэме 
«На смерть Пушкине». Поко
ряет его  решительное обличе
ние царизм а, пороков и зла 
современного ем у общ ества. 
Это получило развитие и в 
последую щ их творениях А хун 
дова, в частности, таких, как 
комедии «М олла Ибрагим Ха- 
лил-алхимик», «М осье Ж о р 
дан», «Визирь ленкоранского 
хана», «М едведь — победитель 
разбойников». Своими произ

ведениями Ахундов стал за
чинателем реалистической 
азербайдж анской литературы .

Его перу принадлежит и рас
сказ «О бм анутые звезды », в 
котором автор выступил с де
мократическими идеями, нап
равленными против деспотиче
ского строя.

Всем своим творчеством не 
протяжении более чем сорока 
лет М ирза Ф атали  Ахундов 
самоотверженно служил делу 
пробуждения м асс от веково
го  сна, гневно обличал ф ео
дально-патриархальный строй, 
боролся за демократические 
принципы, просветительские 
идеи братского взаимоотноше
ния меж ду народами.

Грузия всегда проявляла 
большой интерес к творчест
ву Ахундова. Это подтверж
дается и тем , что е го  сочине
ния неоднократно переводи
лись на грузинский язык. О д
ним из первых это сделал 
Акакий Ц еретели, и в 1898 го
д у  пьеса Ахундова «Визирь 
ленкоранского хана» была по
ставлена на грузинской сце
не.

И а этот вечер бессмерт
ное слово Ахундова звучало 
на азербайдж анском , грузин
ском , русском  язы ках, как бы 
подчеркивая, что творчество 
великого гуманиста общ ена
родно и не имеет границ 
так ж е , как друж бе народов, 
которую  он воспевал.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

•  Коротко

К учителю— 
за советом
Не сосчитать, сколько было 

учеников за более чем шести
десятилетню ю  педагогичес
кую  деятельность у  заслу
женного учителя Грузии, ди
ректора тбилисской ж елез
нодорожной школы №  1 А лек
сея Ц инцадзе. Многие из них 
стали известными в республи
ке лю дьми — врачами, инже
нерами, актерами.. Но и сего
дня они приходят за советом 
к своему старш ему д р угу  и 
наставнику.

Годы идут, и пришла пора 
Алексею  Цинцадзе выйти на 
заслуженный отдых. Этому 
событию был посвящен тор
жественный вечер во Дворце 
культуры  ж елезнодорож ни
ков. Трудно перечислить всех, 
кто пришел сюда. Это народ
ный артист Грузинской ССР 
Гурам С агарадзе и поэт Отар 
Ш алам беридзе , академик Д а
вид Лордкипанидзе и заслу
женный учитель Грузии Эли- 
ко Н ем садзе ... Всех их, лю 
дей разных возрастов и про
ф ессий , объединяет безгра
ничная любовь к своему учи
телю .

Валерий БУДУМЯН.

"СПОРТ

И ПОБЕДЫ, И ПОРАЖЕНИЯ
188 борцов классического 

стиля страны вышли на старт 
чемпионата С С С Р , который 
начался в Тбилисском Дворце 
спорта. Среди соискателей 
почетных наград чемпионы 
мира, Европы —  все те , кто 
является кандидатом в сбор
ную страны, которая выступит 
в первенстве Европы, станет 
готовиться к главному тур

ниру нынешнего года —  Олим
пийским играм.

В первый день чемпионата 
С С С Р  на трах коврах боро
лись атлеты весовых катего
рий до 48 кг, до 62 кг и до 
90 кг. С реди  них находились 
и представители Грузии. Уве
ренно начал турнир в Весе до 
90 кг обладатель Кубка мира 
прошлого года Заур Иаана- 
швили. Он одерж ал две по
беды . Первым соперником 
грузинского борца был чем
пион Европы соеди юниоров 
представитель Украины Вяче
слав Олейник. В этом поедин
ке молодой борец избрал 
своеобразную  тактику. Он 
имитировал активную борь
бу и в то же время пари
ровал все попытки Иванашви- 
ли провести прием. Поначалу 
Олейник, казалось бы, добил
ся своего, так как арбитры 
дваж ды сделали замечание со
пернику за пассивность. Но 
затем все, как говорится, вста
ло на свои места. Более опыт
ный Иванашвили разобрался 
в ситуации и нашел «ключ» к 
победе. Он набрал семь оч
ков, а Олейник —  четыре.

Вторым соперником облада
теля Кубка мира был дина
мовец из Сим ферополя А лек
сей Козяев. Эта схватка про

ходила с явным преимущ ест
вом Иванашвили. На исходе 
встречи при счете 1 6 : 1  в его 
пользу арбитры остановили 
поединок и объявили его  по
бедителем .

В этой же весовой катего
рии успешно стартовал еще 
один представитель Грузии 
чемпион мира среди моло
дежи Тенгиз Тедорадзе . Его 
соперником вначале был мол
давский борец Ф ед о р  Бузу, 
который был снят с ковра за 
пассивность при счете 8 : 0  в 
пользу Тедорадзе . Затем  гру
зинский борец встретился с 
обладателем Кубка С С С Р  
Александром Павловым из 
Ташкента и добился победы с 
минималь н ы м  преимущ ест
вом —  3 : 2 .

Огорчил то лько , кутаисец 
Гоги Когуашвили, являющийся 
чемпионом С С С Р  и Европы 
среди молодеж и. Он проиг
рал Владимиру Попову (О м ск) 
и Вячеславу Панасюку (М оск
ва).

В весовой категории до  62 
кг выступает один представи
тель Грузии —  кутаисский ди
намовец Василий Ониани. 
Первую схватку он проиграл 
Валерию Перминову, а во 
второй одерж ал победу — 
7 : 1 над представителем ^Бе- 
лоруссии Эдуардом  Авакя
ном.

Итак, чемпионат С С С Р  на
бирает ход. С егодня на ковер 
выйдут атлеты других весовых 
категорий.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ.

ВАТЕРПОЛИСТЫ 
СТАРТОВАЛИ

Матчами ■ Алм а-Ате и Харь
кове стартовал 44-й чемпионат 
С С С Р  по водному поло, ко
торый долж ен назвать кан
дидатов в олимпийскую сбор
ную страны.

В турнире предусмотрено 
пять туров. Они состоятся во 
Л ьво ве .  и Баку (второй тур ), 
Киеве и М инске (третий тур), 
Тбилиси и Д зерж инске (чет
вертый тур), а затем в М оск
ве.

В стартовом матче дина
мовцы столицы Грузии, 'вы
ступающие в Харькове, ветре 
чались с обладателем Кубка 
страны —  коман д  о й М ГУ. 
Матч проходил в упорной 
борьбе и завершился вни
чью — 7 : 7  ( 2 : 1 ,  1 : 3 ,  2 : 1 ,  
2 :  2). Остальные встречи за
вершились так : «Локомотив»
(Харьков)— «Динамо» (Львов)— 
8 : 8, «Динамо» (М осква) — 
«Москвич» — 9 : 7 .

В Алм а-Ате севастопольская 
команда К Ч Ф  и бакинская К К Ф  
сыграли вничью —  1 0 : 10 ,  ва
терполисты Ц С К ВМ Ф  побе
дили динамовцев Киева — 
8 : 7 ,  а динамовцы Алма-Аты 
выиграли у дебю тантов чем
пионата — минских армей
цев —  1 3 : 6 .

В ходе чемпионата, не
скольких това р и щ е с к и х  
встреч, а такж е традиционно
го международного турнира 
на приз С ою за журналистов 
Грузии, который пройдет в 
Тбилиси, определится состав 
олимпийской сборной С С С Р .

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 21 января
М О С КВА

ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
7.30 — «120 м и н ут» . 9.3Я — Л . б е т . 
ховен—Соната Лк 14 (« Л у н н а я » ) .
9.50 — « В . И . Ленин . Страницы 
ж н зчи» . Телефильм «Всм атриваясь 
в двадц аты е» . Ф ильм ы : . 2-й — 
«П рощ ание», 3-й — «Горестный 
январь двадц ать  четвертого»
16.45 — С . Рахм анинов — Кон
церт 7Й 3 д л я  фортепьяно с  ор
кестром. 17.35 — Д е л а  и заботы  
агропрома. Д о кум ентальны е ф иль . 
мы. 18.15 — « ...Д о  ш естнадцати  и 
старш е» . 13.00 — Вопросы теории. 
Роль общ ественных наук в фор. 
мкрованки нового мышления
19.30 — Концерт 19.45 — Сего
д н я  в мире. 20.10 — «С  любовью и 
России». Концерт Русского  на
родного оркестра им. Н . Осипо
ва. 21.00 — Врем я. 21.40 — Кон

церт. 22.00 — « В . И . Л енин . С тра
ницы жизни». Телеф ильм  «Всм а
триваясь в д вад ц аты е» . Фильм
3-й — «Горестный январь диад- 
ц ать  четвертого». 23.10 — Все 
симфонии А . Н . Скрябина . Сим 
фония № 3. 24.00 — В . М аяков
ский «Владим ир Ильич Ленин» 
Ф рагм енты  поэмы. 00.45 — Сего
д н я  в мире.

ПО  В ТО РО Й  П Р О Г Р А М М Е
9.15 — «Кто  построит завод-сад» . 
Д окум ентальны й ф ильм . 9.35.
10.35 — Н. А . Некрасов «Разм ы  
ш ления у  парадного подъезда» . 
7-й класс . 10.05, 12.05 -  И спан
ский язы к . 11.05 — Научно-попу
лярны е фильмы . 11.35, 12.35 — 
Э ти ка  и психология семейной ж из 
ни. 9-й класс . Зачем мы друг 
д р угу?  13.05 — Художественный 
телефильм «Лю ди на болоте. По
лесская хр о ни ка» . 7-я серия — 
«Д ни  н ад е ж д » ; 8-я серия — « Г « у  
бокая борозда». 15.20, 19.00 — Но
вости. 19.15 — И грает В . Пи-

квйзен (с кр и п ка ). 20.00 — «Стра 
на Советов». Рассказ о Всесоюз
ной худож ественной выставке к 
М анеже. 20.45 — «Спокойной но
чи, м алы ш и!» 21.00 — Время.
21.40 — Концерт. 22.00 — « В . И 
Ленин . Страницы  ж изни». Теле
фильм «Всм атриваясь в двадца
ты е » . Фильм 3-й — «Горестный 
январь двадц ать  четвертого»
23.10 — Концерт. 23.25 — «Лю ди 
на болоте. Полесская хроника» 
Художественный телефильм. 7-я 
серия. 00.30 — Новости.
ТБИЛИСИ

ПО П Е Р В О Й  П Р О ГР А М М Е .
7.30 -  «120 минут» (М ) . 9.40 -  
Худож ественный фильм «Семья 
У льяно вы х» 14.05 — Д л я  аб иту
риентов — биология. 14.35 — Гру> 
зннскнй документальный теле
фильм «Ш ахте р ы » . 15.05 — Учи
тельский час. Э тика и психология 
семейной ж изни . 15.35 — Инфор 
миционный выпуск (н а  русском

язы ке). 15.45 — Сегодня на экра
нах тбилисских кинотеатров. 15.55— 
О бъявления. 10.00 — Д ля  сл уш а
телей телекурса. Грузинский язмь 
и литература (ан али з домашних 
заданий ). 16.30 — Волшебный »к. 
рам. 16.45 — Д л я  школьников. 
Концерт. 17.05 — С  миссией ми
ра из Грузии . 17.45 — «Верти
каль» (повторно). 19.10 — С тра
на Советов — на Всесоюзной х у 
дожественной вы ставке. 20.00 — 
Моамбе. 20.45 — Концерт симфо
нической музыки (исполняет сим
фонический оркестр Груэтелерадио 
им. Р . Л а гидэе . Дириж ер 3 . Аз- 
майпарашвилЦ. 21.00 — Время 
21,.40 — Концерт (М ) . 22.00 -  
«В. И. Ленин» — «Страницы ж из
ни». Премьера многосерийного 
телефильма. Фильм 3-й. 23.10 — 
Все симфонии Скрябина.

ПО В Т О Р О Й  П Р О ГР А М М Е
10.50 — Художественный фильм 
«Лесные ф и алки » . 18.20 — Из об
менного фонда Ц Т . 19.20 — Про

грамма м ультф ильмов. 20.00 — Мо
амбе.

РАДИО
на 21 января

ПО П Е Р В О Й  П Р О ГР А М М Е . 
0.04. 11.00. 17.00, 19.30 и 23.55 — 
Последние и з в е с т и я .  0.30 — 
С е л ь с к о е  утро . 7.04, 9.00
1С.00, 20,00, 23.00 и 00.50 По
следние известия (М ) . 7.40 — Р а 
д ио газета  «Пионер Грузии» . 8.15 
и 12.15 — В  час пик . 9.25 и 9 .3 7 -  
Обэор республиканских газе т .
11.15 — Программа «Н аука  и тех
нический прогресс». В вы пуске : 
«И н сти ту т геологии сегодня и 
завтр а» , « У  горийских приборо
строителей», «Почему не внедря
ется  научное новшество». «Спра 
ш иваю т — отвечаем ». 11.35 — Гру
зинские народные песни. 12.00 — 
Обзор и передовая статья  «Прав
да»  на грузиисяом языке. 13.01 —

Время, события, люди (М ) . 13 3 0 -  
Мелодии экрана. 13.40 — Л итер а
турные чтения. 14.15 — Ш гога- 
рсико. Ш естая симфония. 15.00 — 
Приглаш аю т радиостанции нашей 
страны  (М ). 16.30 — Трудовой ритм 
пятилетки  (М ). 17.15 — Поет во
кальный ансамбль «Батум и » .
17.35 — Учащ им ся. Радиопоста
новка «Улы бка И льича» . 18.00 -  
Радиослуш ателям  отвечают меж. 
дународные обозреватели. 18.15 — 
И грает инструментальный ан
сам бль под управлением А . Цфас
м ана. 18.30 — Республиканские 
известия на русском язы ке. 19.00- 
Письма о перестройке. 19.15 — М у
зы ка Ф . Л ея к кинофильмам
19.40 — Грузинские н а р о д н ы е  
песни. 19.50 — М астера сцены
20.45 -  Поет М. Там адэе . 21.00 -  
Вечерняя сказка . 21.15 — Играет 
камерный оркестр г. Сент-Поля.
22.30 — Информационный выпуск
23.30 — Концерт Э . Д ж она н ан
сам бля «Куин» .

ПОГОДА
на 22 и 22 января

В З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  ожида- 
ется облачность, в отдельны х рай
онах дож ди , в горах снег, ветер 
переменный, 3—8 метров в секун
ду . Температура в н и з и н а х :  
ночью —3 4 _ 2  градуса , днем
4 .1 0  градусов. В г о р н ы х  рай
он ах: ночью —3 —8 градусов, днем 
О 4 -8  градусов. В в ы с о к о г о р 
н ы х  районах: ночью —7 — 12 гра
дусов, днем 0—5 градусов.

В ВО С ТО Ч Н О Й  Г Р У З И И  -  об. 
лачио, в отдельных районах дож 
ди , в горах снег, ветер перемен
ный, 3—8 метров в секунду . Тем 
пература на р а в н и н а х :  ночью 
—4 —9 градусов, днем 4 -2  4 .7
градусов. В г о р н ы х  районах: 
ночью —8 — 13 градусов, днем —3
4-2 градуса . В  в ы с о к о г о р 
н ы х  районах: ночью — 17 —22 
градуса , днем —3 —8 градусов.

В Тбилиси 21 января — облач
но. с  прояснением, слабый дождь, 
ветер северо-западный. 9—14 мет
ров в секунду . Температура воз
д уха  4 .5  4 .7  градусов.

А д р е с  
р е д а к ц и и :

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
для справок — 93-13-54
отдел писем — 93-22-19
отдел объявлений — 93-93-94
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